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Н а огромном эк-
ране одного из 
залов конгресс-
холла Москов-
ского государ-

ственного технического уни-
верситета имени Н. Э. Баума-
на один за другим мелькают 
слайды с цифрами и графика-
ми. Эксперты промышленных 
производств делятся своим 
опытом с коллегами. Ведущий 
встречи помогает выстроить 
диалог между экспертами 
и слушателями.
— Всероссийский промыш-
ленно-энергетический форум 
(ПЭФ-2025) — это новый фор-
мат отраслевого мероприя-
тия, — рассказывает предсе-
датель совета Ассоциации 
цифровой трансформации 
Юрий Мышинский. — В тече-
ние года в рамках ПЭФ состо-
ятся четыре этапа. В каждом 
из них промышленные пред-
приятия страны представят 
участникам проблемы, с кото-
рыми сталкиваются на произ-
водстве. 
Это может быть любая задача. 
Например, сегодня на конвей-
ерах стоят специальные люди, 
которые отслеживают, пра-
вильно ли наклеена этикетка 
на упаковку. Если они замеча-
ют брак, то складывают не-
правильный товар в отдель-
ную коробку.
— Но современные техноло-
гии позволяют упростить этот 
процесс с помощью нейросе-
тей, — отмечает Юрий. — Та-
кая оптимизация позволит 
перевести сотрудников на ме-
ста, где есть нехватка кадров. 

А она, как всем известно, се-
годня стала одной из самых 
больших проблем всех от-
раслей, не только промыш-
ленности.
Предлагать решения вызо-
вов, с которыми сталкивают-
ся производства, будут участ-
ники форума — команды ин-
женеров и различных ИТ-
компаний. 
— Задача форума в том чис-
ле — чтобы заказчики могли 
получить готовое решение 
быстрее и дешевле, чем если 
бы они разрабатывали его са-
мостоятельно или покупали 
на рынке. А для участников 
это возможность найти новых 
партнеров, инвесторов или 
клиентов, — отметил Мы-
шинский.
За открытием форума следи-
ли порядка 700 человек — это 
участники первого этапа. Им 
на выбор дано десять задач, на 

которые они могут предло-
жить свои решения.
— На втором и третьем эта-
пах заказчики обозначат еще 
20 и 30 задач соответственно. 

И количество участников уве-
личится. 
Каждое решение, представ-
ленное участниками форума, 
будут оценивать экспертная 
комиссия мероприятия и са-
ми заказчики исходя из его 

стоимости, дизайна, удобства 
и эффективности: на все это 
эксперты обратят внимание. 
Победители получат награды 
и привлекут к себе внимание 

инвесторов для 
дальнейших про-
ектов.
— Наша компания 
занимается разра-
боткой отечествен-
ных цифровых про-
дуктов, аналогов 
которым нет на 
рынке, — расска-
зывает участница 
форума, сотрудни-
ца ИТ-компании 
Юлия Репина. — 

Такие мероприятия, как этот 
форум, полезны в первую оче-
редь для налаживания пар-
тнерских связей и обмена 
опытом. 
Юрий Мышинский в беседе 
с «ВМ» также отметил, что 

власти столицы сегодня ак-
тивно поддерживают свои 
промышленные предприятия.
— Здесь работает особая эко-
номическая зона «Технополис 
Москва», где предприятия мо-
гут получить, например, место 
для производства и налоговые 
льготы. Легко выйти на зару-
бежный рынок и найти там 
клиентов помогает Москов-
ский экспортный центр, — 
уточняет Мышинский. — 
У Москвы много ресурсов, по-
этому она выделяет льготное 
финансирование, в том числе 
дешевые кредиты. И от этого 
все остаются в плюсе: произ-
водства получают место и обо-
рудование для работы по 
очень выгодным условиям, 
а у города появляются пред-
приятия с большим количе-
ством рабочих мест.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Вчера в столице 
стартовал Всерос-
сийский про-
мышленно-энер-
гетический 
форум. В рамках 
мероприятия 
участники найдут 
инновационные 
решения актуаль-
ных проблем про-
мышленности. 

Ответ санкциям

Компании ищут инновации 
Инженеры и ИТ-предприятия представят свои решения актуальных 
проблем отечественной промышленности

Для развития 
производств 
в столице созданы 
самые выгодные 
условия

25 февраля. Участницы Всероссийского промышленно-энергетического форума Юлия Репина (слева) и Вера Кочеткова вышли на перерыв между заседаниями, чтобы 
выпить кофе и обсудить информацию, которую они узнали от спикеров. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

новых фонарей установили в 2024 году специалисты 
Комплекса городского хозяйства Москвы на террито-
риях объектов социальной сферы. Больше всего их по-
явилось в ТиНАО, Южном и Юго-Западном округах.

ЦИФРА ДНЯ
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Технопарки присоединились 
к профориентационной акции
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) сообщил, 
что «День без турникетов» 
впервые пройдет в столич-
ных технопарках. 

Гости площадок в рамках ак-
ции «День без турникетов» по-
знакомятся с передовыми тех-
нологиями.
— С 10 по 12 марта можно бу-
дет попасть в один из 10 тех-
нопарков, чтобы увидеть пе-
редовые технологии в дей-
ствии, пообщаться с разра-
ботчиками и узнать, как 
создаются инновационные 
решения. Мероприятия при-
урочены к Форуму технологи-
ческой инфраструктуры, ко-
торый пройдет 14 марта 
в кластере «Ломоносов», — 
рассказал в социальных сетях 
Сергей Собянин.
Так, в технопарке «Мосмед-
парк» гости увидят уникаль-

ную инфраструктуру, создан-
ную для развития биотехно-
логий, а в лабораториях — 
этапы производства лекарств 
и медизделий. 
В технопарке «Союзмульт-
фильм» все желающие погру-
зятся в мир современной ани-
мации. В «Останкине» пред-
ставят новейшие разработки 
в телеиндустрии, а в «Гори-
зонте» и «Физтехпарке» посе-

тителей познакомят с корпо-
рациями и молодыми компа-
ниями, специализирующи-
мися на информационных 
технологиях. 
В столичных технопарках 
«Сколково», «Слава», «Отрад-
ное», «Элма» и «Нагатино» го-
сти узнают о производителях 
космических аппаратов, су-
перпроводниковых материа-
лов, 3D-принтеров, робото-
техники и электроники.
— Сегодня в Москве работает 
46 технопарков, где ведут дея-
тельность более 2,2 тысячи 
компаний, — привели данные 
в столичной мэрии. — Это 
точки роста городской эконо-
мики и центры разработки 
передовых технологий. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Кто и как налаживает жизнь 
в прифронтовом Курахове
Российские солдаты сейчас работают здесь 
и за скорую, и за спасателей ➔ СТР. 5

СОБЫТИЯ И КОММЕНТАРИИ

Гонка умов на мощных 
внедорожниках
Участники автопробега состязаются в решении 
неожиданных логических задач ➔ СТР. 6

ПЕРСОНА

Прозаик, философ и литератор-
аналитик Александр Лапин:
Распад страны я пережил, теперь поддерживаю 
жесткую центральную власть ➔СТР. 7

Историческая 
память поколений

Сегодня мы все понимаем необходи-
мость сохранения исторической па-
мяти. Я уверена, что в этом году 
к мультимедийной акции «Ура Побе-
де!» подключится большое количе-
ство участников. В рамках проекта 
абоненты по всей стране смогут по-
звонить на бесплатный короткий но-
мер 1945 и воспользоваться мульти-
медийными сервисами. 

Общественный запрос на сохранение исторической па-
мяти сегодня как никогда велик. Празднование 80-летия 
Победы имеет огромное значение для каждой российской 
семьи и в целом для общества и для государства. Ведь по-
беда в Великой Отечественной войне — это еще и пони-
мание роли России на международной арене и определя-
ющей роли в победе над нацизмом. Учитывая все это, 
и празднование, и отношение к празднику не должны 
быть формальными. Это праздник со слезами на глазах, 
это всегда было свойственно для 
нашего общества. Я уверена, что 
День Победы отражает нашу 
историческую память. Это не 
только факты или события. Это 
приоритеты, ценности, то, что 
у нас на уровне сознания.
Национальный центр истори-
ческой памяти, который был 
создан президентом в ноябре 
2023 года, стоит на позиции по-
нимания исторической памяти 
как важнейшей категории обще-
ственного сознания и выработ-
ки опережающей стратегии. Не-
обходимой частью историче-
ской памяти стала ее ретрансля-
ция. Это выводит память на 
междисциплинарный уровень 
и способствует тому, что память 
становится неотъемлемой со-
ставляющей жизни российского 
общества. Для ретрансляции не-
обходимо использовать новые технологии. При этом 
очень важно использовать те компоненты памяти, кото-
рые выражаются в разных субстанциях, в том числе му-
зыке. Память поколений как ничто другое отражает ос-
новные ценностные ориентиры. Поэтому та акция, кото-
рая уже стала традицией, позволяет передать атмосферу, 
чувства и мысли, которые были заложены в то время, 
с которыми наши деды и прадеды шли в бой и одержали 
ту самую Победу. 
Когда мы говорим об обращениях к Информбюро 80-лет-
ней давности, мне кажется, лучшего способа погружения 
в историческую память нет. Такие акции и проекты очень 
важны и всячески должны поддерживаться. Националь-
ный центр исторической памяти знает об этом не пона-
слышке. Кстати, организация поддерживает проект «Без 
срока давности». Центром были подготовлены тематиче-
ские подкасты. Они размещены на разных цифровых 
платформах и включают в себя рассказы свидетелей пре-
ступлений нацизма. Эти подкасты слушает и эмоцио-
нально воспринимает в том числе молодежь.

ЕЛЕНА 
МАЛЫШЕВА
РУКОВОДИТЕЛЬ 
НАЦЦЕНТРА 
ИСТОРИЧЕСКОЙ ПАМЯТИ 
ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

86,63 11,80КУРС ВАЛЮТ $ ¥

80 лет Победы
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Монумент «Покорителям космоса» 
у метро «ВДНХ»

По данным Музея космонавтики

у метро «ВДНХ»
Открыт в 1964 году
На монументе приведены тексты 
сообщений ТАСС о важнейших 
событиях в освоении космоса, начиная 
с запуска первого искусственного 
спутника в 1957 году

Высота:
107 м

Длина ракеты: 
11 м

Монумент облицован 
титановыми панелями 
толщиной 1,5 мм

Вес 
монумента: 
250 т

Угол 
наклона 
77°

Перед монументом 
установлен памятник 
основоположнику 
космонавтики 
Константину 
Эдуардовичу 
Циолковскому

Взмывающая ввысь раке-
та — один из символов Мо-
сквы. В стилобате мону-
мента вот уже почти 44 года 
работает Музей космонав-
тики. Его экспозиция регу-
лярно обновляется.

 В МУЗЕЕ ЕСТЬ ЦЕНТР 
УПРАВЛЕНИЯ 
ПОЛЕТАМИ ➔ СТР. 3

МИХАИЛ ГОРДИН
РЕКТОР МГТУ ИМ Н. Э. БАУМАНА

Наш университет уже который 
год признается одним из круп-
нейших по ИТ-направлению. 
Поэтому мы рады, что Ассоци-
ация цифровой трансформа-
ции выбрала именно нашу 
площадку для проведения 
первого этапа Всероссийского 
промышленно-энергетиче-
ского форума. В его рамках 
специалисты, работающие 
с цифрой, могут попробовать 
свои силы в решении реаль-
ных проблем промышленно-
сти. Надеюсь, это принесет 
пользу обеим сторонам: участ-
ники смогут прокачать свои 
навыки и оценить, насколько 
они актуальны, а заказчики 
найдут оптимальные решения 
для своих задач. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Центр занятости оказывает комплексную поддержку желающим стать самозанятыми

Каждый спортсмен проходит проверку на прочность

Новейшие технологии помогают развитию ядерной медицины

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
о деятельности центра 
«Моя работа» на Шаболовке. 

Уже четыре года 
центр «Моя рабо-
та» на Шаболовке 
помогает москви-
чам найти себя 
в профессиональ-
ной сфере.
— В центре оказы-
вают комплексную 
поддержку — от поиска идеи 
и создания бизнес-плана до 
юридических и налоговых 
консультаций. Также можно 
оформить самозанятость, 
подготовить документы для 

открытия ИП или ООО, повы-
сить уровень своих професси-
ональных компетенций и биз-
нес-навыков, — рассказал 
в социальных сетях Сергей 
Собянин.
У центра уже более 100 пар-
тнеров, в их числе крупные 
и известные компании.

В этом году на Ша-
боловке открылся 
центр услуг для 
бизнеса, что позво-
лило расширить 
возможности для 
будущих и дей-
ствующих пред-
принимателей.
Самозанятость — 

удобный формат для соиска-
телей, которым важен инди-
видуальный график работы. 
Часто это молодежь, мамы 
с детьми, люди старшего воз-
раста. Более половины моск-

вичей, открывших свое дело 
при помощи специалистов 
центра, — женщины.
О популярности такого фор-
мата трудовой деятельности 
говорит статистика: в про-
шлом году самозанятые пере-
числили в бюджет Москвы 
15,1 миллиарда рублей — на 
46 процентов больше, чем 
в 2023-м. 
Преимущества этого режима 
налогообложения — простота 
регистрации и автоматизиро-
ванный режим передачи ин-
формации о полученных дохо-
дах. Кроме того, самозанятый 
не обязан предоставлять на-
логовую отчетность и исполь-
зовать кассовую технику.
По данным Федеральной на-
логовой службы, в 2024 году 
самыми популярными вида-
ми деятельности у столичных 
самозанятых, которые они 

указывали при регистрации, 
были пассажирские и грузо-
вые перевозки, доставка, сда-
ча квартир в аренду, строи-
тельство, реклама и марке-
тинг.
Найти себя в профессиональ-
ном сообществе, настроить 
свой бизнес или открыть дело 
«с нуля» как раз помогают спе-
циалисты «Моей работы». 
К примеру, Екатерина Трегу-
бова после 18 лет работы в фи-
нансовой сфере реализовала 
свою мечту: она проводит им-
мерсивные экскурсии. А Ок-
сана Толстая благодаря обуче-
нию в центре начала зани-
маться мыловарением. Те-
перь вместе с дочерью она 
создает эксклюзивные подар-
ки, которые пользуются хоро-
шим спросом.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Тренер сборной Москвы 
по фитнес-аэробике Евгения 
Жарова убеждена: чтобы мо-
лодежь начала активно за-
ниматься спортом, нужно 
создавать для этого ком-
фортные условия. Вчера 
«ВМ» побеседовала с ней 
и узнала, как она пришла 
к активному образу жизни 
и достигла успехов. 

В спорт Евгения пришла совер-
шенно случайно. Изначально 
она занималась танцами, но 
однажды, попав на соревнова-
ния по фитнес-аэробике, поня-
ла, что хочет заниматься этим 
видом спорта.
— Это невероятный, грациоз-
ный вид спорта, с которым 
у меня, можно сказать, случи-
лась любовь с первого взгля-
да, — отмечает она.
В этом году тренерской дея-
тельности Евгении исполня-
ется 20 лет, а до этого были 

три года тренировок, сорев-
нований, побед. По меркам 
спортивной сферы ей доста-
точно быстро удалось достичь 
серьезных успехов и начать 
тренировать.
— За все эти годы у меня, как 
и любого спортсмена, было 
такое, что хотелось все бро-

сить. Мне кажется, такой осо-
бый момент проверки на 
прочность есть всегда. Глав-
ное — с мужеством его прой-
ти, — рассказала она.
Свое утро Евгения начинает 
с легкой зарядки. Это отлич-
ный способ взбодриться 
и размять тело, ведь впере-

ди — долгие тренировки со 
своими подопечными, поэто-
му надо быть в форме. Без за-
рядки Евгения ощущает себя 
скованно.
— Также всегда пью витами-
ны для поддержания иммуни-
тета. Уже много лет придер-
живаюсь правильного пита-
ния, потому что все эти вещи 
работают только в комплек-
се, — добавляет Евгения.
Она отмечает, что работа тре-
нером требует включенности 
в жизнь своей команды 24 ча-
са в сутки, поэтому дней без 
спорта у нее практически не 
бывает — издержки профес-
сии. Но иногда случаются от-
пуска — тогда Евгения позво-
ляет себе немного рассла-
биться, отключить телефон 
и заняться любимыми хобби. 
У нее их несколько — это чте-
ние художественной литера-
туры и участие в выставках со 
своим питомцем — лейкленд-
терьером по кличке Юнион, 
которого она обожает.
— Мои дети мне всегда помо-
гают с ним. Мы с ними ста-
раемся проводить досуг мак-

симально разнообразно, но 
очень любим нашего Юни-
ка, — с улыбкой рассказывает 
спортсменка.
Евгения Михайловна отмеча-
ет, что за последние годы в го-
роде очень сильно изменилась 
спортивная инфраструктура. 
Появилось много специали-
зированных площадок, ста-
дионов и, что немаловажно, 
оборудованных спортзалов 
в школах, где можно зани-
маться разными видами спор-
та. По ее мнению, очень мно-
гие дети таким образом приу-
чаются к тому, что спорт — это 
весело и полезно.
— Включаться в активную 
спортивную жизнь лучше 
с ранних лет. Раньше уроки 
физкультуры в школе не были 
такими интересными — обо-
рудования было мало. Сейчас 
ситуация иная, поэтому у де-
тей появляется больше выбо-
ра, — подчеркивает она.
Кстати, Евгения принимает 
участие в проекте «Урок с чем-
пионом» для школьников.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebededeva@vm.ru

Сегодня один из резидентов 
особой экономической зоны 
«Технополис Москва» нала-
живает выпуск оборудова-
ния для ядерной медицины. 
«ВМ» рассказывает, какие 
современные аппараты 
создают на площадке ОЭЗ 
в «Алабушеве». 

Ядерная медицина — одно из 
самых молодых направлений. 
В основе диагностики и лече-
ния — радиоактивные фарма-
цевтические препараты, ядра 
атомов которых распадаются 
с испусканием элементарных 
частиц. С помощью ядерной 
медицины стало возможным 
получение такой информа-
ции о функциональной актив-
ности ткани, которая недо-
ступна при применении дру-
гих способов визуализации. 
— Современными методами 
диагностики в ядерной меди-
цине являются позитронно-
эмиссионная томография 
и однофотонная эмиссионная 
компьютерная томография. 
В настоящее время их широко 
используют в онкологии, ней-
рологии и кардиологии, — 
пояснили в компании — рези-
денте особой экономической 
зоны.
В последнее десятилетие наи-
более пристальное внимание 
уделялось методу ПЭТ. Он 
признан мировым медицин-
ским сообществом в качестве 
высшего стандарта при диа-
гностике раковых заболева-
ний. Именно эту прогрессив-
ную технологию и продвигает 
компания — резидент ОЭЗ на 
российский рынок. 
Существующие производ-
ственные мощности на пло-
щадке «Алабушево» позволя-
ют ежегодно выпускать три 
высокотехнологичных аппа-
рата для современной радио-
нуклидной диагностики.
— В течение 2025 года пред-
приятие планирует расши-
рить спектр работ по на-
стройке и сборке оборудова-
ния, — рассказал замести-
тель генерального директора 

компании «Зантон Медицин-
ские Системы» Денис Михе-
ев. — Благодаря сотрудниче-
ству с другими российскими 
компаниями мы намерены 
постепенно увеличивать до-
лю узлов и компонентов оте-
чественного производства 
в нашей продукции.
В линейке: системы рент-
геновской ангиографии, 
диагностические позитрон-
но-эмиссионные и компью-
терно-томографические си-
стемы, циклотроны для под-
готовки радиофармпрепа-
ратов. Все они нужны для 
растущей в Москве и регио-
нах сети центров ядерной ме-
дицины.
Эксперты отмечают: импор-
тозамещение и развитие со-
временных технологий стало 
возможным благодаря ряду 
преференций, которые власти 
предоставляют инвесторам. 
— Последние два года стали 
отличным стимулом для раз-
вития российских произ-
водств, технологий, сложной 
техники, цифровых инстру-
ментов, — отмечает эксперт, 
глава инвестиционно-про-
мышленной группы Лев Ма-
зараки.  — Отечественные 
производства продолжают 
наращивать объемы и успеш-
но закрывают растущие по-
требности рынка в каче-
ственных товарах и разра-
ботках.
По его словам, стабильное 
развитие промышленности, 
повышение конкурентоспо-
собности производимых по-
зиций невозможно без посто-
янного совершенствования 
технологий, внедрения инно-
ваций, инвестирования в раз-
витие кадров. 
— Безусловно, ключевую роль 
играет поддержка города че-
рез различные инструменты. 
Это позволяет предприятиям 
увеличивать количество рабо-
чих мест, привлекать научные 
кадры, закупать оборудова-
ние, расширять производства, 
запускать высокотехнологич-
ные проекты, — добавляет 
он. — Рост промышленного 
сектора напрямую свидетель-
ствует об их эффективности.
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

12 марта 2024 года. Карьерный эксперт Юлия Бадзагуа центра «Моя работа» готова всесторонне 
помочь тем, кто только начинает свое собственное дело

Тренинг
DISCотека отношений 
в бизнесе и современные 
технологии продаж

 Римская
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
ГБУ «Моя карьера»
26 февраля, 14:00, бесплатно
На встрече гости узнают, что 
стоит за словами клиента: за его 
согласием или отказом. Чем 
могут быть полезны и вредны 
скрипты для общения? Кроме 
того, гости узнают, какие ис-
пользовать приемы, чтобы 
расположить клиента к себе.

Круглый стол
Возможные пути 
развития бизнеса 
в условиях современной 
ключевой ставки

 Белорусская
Ул. М. Грузинская, 39
Зал заседаний МКПП(р)
26 февраля, 15:00, бесплатно
На мероприятии будут рассма-
триваться вопросы льготного 

банковского финансирования, 
зонтичного поручительства, 
компенсаций затрат для субъ-
ектов предпринимательской 
деятельности, а также воз-
можные механизмы развития 
имущественного комплекса 
промышленных предприятий 
в части мер поддержки в рам-
ках промышленной ипотеки.

Лекция
Инструкция 
к Fashion-бренду

 Комсомольская
Ул. Новая Басманная, 28, стр. 1
Коворкинг
26 февраля, 18:30, бесплатно
Эксперты вместе с гостями 
разберут разные проблемы 
предпринимательства: от базо-
вых сложностей с продажами 
до ужесточений новых требова-
ний маркетплейсов. Слушатели 
познакомятся с трендами, 
которые будут актуальны в те-
кущем году. Кроме того, гости 
узнают, как сделать свой бренд 
одежды узнаваемым: чтобы он 
не сливался с другими.

БИЗНЕС-АФИША

19 февраля. Евгения Жарова проводит тренировку в школе 
№ 1190 в рамках проекта «Урок с чемпионом» 

Закон защищает 
права молодежи

В 2024 году был внесен ряд измене-
ний в Федеральный закон «О моло-
дежной политике в Российской Феде-
рации». В целях приведения законо-
дательства Москвы в соответствие 
с федеральным Мосгордума приняла 
закон, вносящий изменения в город-
ской закон «О молодежной политике 
в городе Москве». 
Во-первых, был доработан понятий-
ный аппарат. Конкретизировано по-

нятие «молодой специалист» и введено новое понятие 
«молодой работник». Молодым специалистом мог счи-
таться только тот, кто имеет диплом, трудоустроился по 
специальности и не имеет трудового опыта. 
Буквально это означало, что если молодой человек по-
шел работать, будучи подростком или студентом, то он 
еще не мог являться молодым 
специалистом, потому что у не-
го нет диплома. А в тот момент, 
когда диплом уже получен, он 
уже не мог быть молодым спе-
циалистом, потому что у него 
есть трудовой опыт. В связи 
с этим федеральным законода-
телем было решено поменять 
существующий подход. 
Так ввели новое понятие «моло-
дой работник». Им может счи-
таться молодой человек в воз-
расте до 35 лет включительно, 
имеющий трудовой стаж не бо-
лее трех лет и не относящийся 
к категории «молодой специа-
лист». То есть молодые люди, 
которые впервые трудоустрои-
лись, но не по полученной спе-
циальности, в первые три года 
своего карьерного пути могут 
рассчитывать на меры поддерж-
ки от государства или работо-
дателя. 
Во-вторых, в федеральном законе была закреплена воз-
можность участия молодежи в реализации молодежной 
политики также в форме организации, проведения или 
участия в проектах, связанных с вовлечением молодых 
граждан в трудовую деятельность. Такие трудовые про-
екты начинают свою историю еще со времен всесоюз-
ных строек. В наше время к ним можно отнести всерос-
сийские студенческие стройки «Сочи-2014» и «Космо-
дром «Восточный», всероссийские трудовые проекты на 
объектах госкорпорации «Росатом», ПАО «Газпром», 
всероссийский студенческий отряд проводников, рабо-
ту на объектах Восточного полигона и строительство 
БАМ 2.0, педагогические отряды, отряды сервиса и сель-
скохозяйственного направления. Эти проекты помога-
ют молодым людям развиваться и делать первые шаги 
в карьере.
Принятые Московской городской думой изменения — 
не просто поправки в законодательство, это реальная 
помощь молодым людям, которые только начинают 
свой трудовой путь в жизни. 

АЛЕКСАНДР 
САПРОНОВ
ЧЛЕН КОМИССИИ 
МОСГОРДУМЫ 
ПО СПОРТУ 
И МОЛОДЕЖНОЙ 
ПОЛИТИКЕ

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Слово 
эксперту

Вчера по поручению мэра 
Москвы Сергея Собянина 
были вручены премии от-
личившимся представи-
телям индустрии туризма. 
Торжественная церемо-
ния прошла в Белом зале 
столичной мэрии. Каж-
дый награжденный сде-
лал большой вклад в раз-
витие своего направле-
ния. Это деловой туризм, 
гастрономический, дет-
ский, медицинский, соз-
дание экскурсионных 
программ для людей с на-
рушением слуха. Москву 
за прошедший год посе-
тили почти 20 миллионов 
туристов. 

КСТАТИ

Досье
Евгения Михайловна 
Жарова родилась 14 мая 
1987 года. Кандидат 
в мастера спорта по фит-
нес-аэробике. Сейчас 
является тренером сбор-
ной Москвы по данному 
виду спорта. Имеет не-
сколько престижных на-
град. Евгения Михай-
ловна — спортивный 
судья всероссийской ка-
тегории. Активно прини-
мает участие в город-
ских спортивных меро-
приятиях, проводит 
тренировки для школь-
ников. Состоит в Феде-
рации спортивной аэро-
бики и занимается рабо-
той по популяризации 
этого вида спорта — 
проводит мастер-клас-
сы, открывает соот-
ветствующие секции 
и дает советы по их 
улучшению.

Представляем читателю разворот «Деловая среда». В нем корреспонденты «ВМ» рассказывают о деловой жизни мегаполиса. Сегодня вы узнаете, зачем в закон 
о молодежи ввели понятие «молодой работник», как инновационное медицинское оборудование помогает в диагностике опасных заболеваний, какие товары столичных 
производителей популярны на маркетплейсах, какая московская разработка пополнила реестр отечественного программного обеспечения и многое другое.

Бодрое утро

Будущее сейчас

День мэра

По данным ОЭЗ «Технополис Москва»

Позитронно-эмиссионные томографы, совмещенные с компьютерной томографией 
Испускаемый позитрон проходит небольшое расстояние, 
останавливается и затем аннигилирует с близлежащим 
электроном. Образуются два гамма-фотона, которые 
испускаются строго в противоположных направлениях. 
Они обнаруживаются системой детекторов, а траектория 
частицы отслеживается в 3D

В организме пациента изотоп 
распадается, испуская 
антиэлектрон (позитрон)

Пациенту делают инъекцию вещества, содержащего 
короткоживущий изотоп. Так как период полураспада 
такого изотопа невелик (в случае фтора — чуть больше 
полутора часов), вещество делают прямо на территории 
медицинского центра

Современные программы по-
могают преобразовывать полу-
ченные сигналы в четкое изо-
бражение. Алгоритмы коррекции 
и реконструкции позволяют 
улучшить качество снимков 
и снизить дозу облучения Поле зрения скани-

рования КТ

700 мм

Поле зрения сканирования ПЭТ 

700 × 167 мм 

Грузоподъемность 
стола 

227 кг
Количество детекторных 
блоков ПЭТ 

126
Количество 
детекторов КТ 

32

Томограф фиксирует 
излучение от вве-
денного препарата, 
создавая трехмерную 
картину распределе-
ния радионуклидов
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Поддержка города способствует развитию локальных брендов

Спрос на столичную продук-
цию продолжает расти. Это 
подтверждают результаты 
городского проекта «Сдела-
но в Москве», в рамках кото-
рого предприниматели могут 
бесплатно размещать свою 
продукцию на специальных 
витринах маркетплейсов. 
Вчера «ВМ» узнала подроб-
ности.

В 2024 году количество зака-
зов товаров, представленных 
на витрине «Сделано в Мо-
скве» одного из маркетплей-
сов, увеличилось на 48 про-
центов по сравнению с 2023 
годом, а число московских 
предпринимателей — участ-
ников проекта уже приблизи-
лось к 1800, что на 15 процен-
тов больше, чем в 2023 году. 
Уточняется, что каждый из 
них за год обработал через 
маркетплейс в среднем 34 ты-
сячи заказов. 

— Одной из ключевых задач 
проекта «Сделано в Москве» 
является поддержка локаль-
ных брендов и увеличение их 
продаж за счет различных ин-
струментов продвижения, — 
рассказала руководитель Де-
партамента предпринима-
тельства и инновационного 
развития города Москвы Кри-
стина Кострома. — Напри-
мер, мы уже второй год под-
ряд реализуем партнерские 
проекты на ведущих маркет-
плейсах. Так, за 2024 год было 
продано более 370 тысяч то-
варов участников проекта 
«Сделано в Москве». В спец-
проектах приняли участие 
более двух тысяч столичных 
компаний.
На витрине «Сделано в Мо-
скве» представлены самые 
разнообразные товары сто-
личных производителей. 
В прошлом году ассортимент 
превысил 1 миллион позиций. 
В разделе можно найти более 
25 категорий товаров — одеж-
да, мебель, детское питание, 
напитки, товары для дома 
и многое другое. 

Вчера в столице прошла 
международная конферен-
ция «Применение искус-
ственного интеллекта и ро-
бототехники в сельском хо-
зяйстве».  

Обсудить перспективы и опыт 
применения современных ин-
струментов в аграрном секто-
ре в Тимирязевской акаде-
мии собралось большое ко-
личество экспертов: пред-
ставители аграрной сферы, 
госструктур, компаний — 
разработчиков системных 
решений. Одним из участни-
ков конференции стал на-
чальник управления по при-
влечению инвестиций ГБУ 
города Москвы «Корпорация 
развития Зеленограда», под-
ведомственного столичному 
Департаменту предпринима-
тельства и инновационного 
развития, Александр Яков-
лев. Он отметил, что Москва 
всесторонне поддерживает 
предпринимателей и помога-
ет им внедрять инновацион-
ные решения.
— Правительство Москвы вы-
деляет гранты, помогает при-
влекать потенциальных заказ-
чиков, оказывает консульта-
ционную поддержку. У нас 
очень современные цифровые 
сервисы, которые позволяют 
предпринимателю узнать 
и получить все необходимые 
ресурсы помощи за короткий 
промежуток времени, — сооб-
щил Александр Яковлев.
В столице немало организа-
ций, которые оказывают боль-
шую поддержку предприни-
мателям — разработчикам 
инноваций, в том числе и в аг-
росфере. Это Московский ин-
новационный кластер (МИК), 
Агентство инноваций города 
Москвы, ГБУ Малый бизнес 
Москвы, Московский экспорт-
ный центр (МЭЦ). Тенденция 
последних лет показала, что, 
несмотря на санкции, ино-
странные компании хотят за-

купать оборудование для сель-
ского хозяйства у наших по-
ставщиков, часть из которых 
базируется именно в Москве. 
Среди последних столичных 
разработок — автономный ко-

лесный робот с системой рас-
познавания и сбора павшей 
птицы, конвейер автоматизи-
рованной вакцинации и грей-
дирования птицы, машинные 
комплексы для применения 
роботизированных техноло-
гий в растениеводстве. Эти 
и другие устройства позво-
ляют сделать работу фермера 
и любого сельскохозяйст-
венного предприятия проще 
и эффективнее. Например, 
автоматизированная вакци-
нация птиц позволяет сэконо-
мить до 2,8 миллиарда рублей 
и 6000 человеко-часов в год. 
Система быстро вакцинирует 
и контролирует введение инъ-
екции под кожу пернатому. 
Данная разработка уже поль-
зуется спросом и в ближайшие 
годы будет применяться на 
многих птицефабриках.
— Я убежден в том, что продук-
ты питания будут востребова-
ны всегда. А чтобы они были 
качественными, нам важно 
было сегодня обсудить с колле-
гами из разных стран и регио-
нов то, как мы будем запол-

нять сельскохозяйственную 
сферу такими решениями, — 
рассказал принявший участие 
в конференции ректор Мо-
сковской сельскохозяйствен-
ной академии имени К. А. Ти-
мирязева Владимир Трухачев.
Он также добавил, что акаде-
мия готовит настоящих спе-
циалистов, которые помога-
ют улучшить сферу сельского 
хозяйства. По мнению Влади-
мира Трухачева, несмотря на 
то, что Москва — это скорее 
деловая столица, эксперты 
сельскохозяйственной отрас-
ли в столице будут нужны 
всегда, ведь спрос на нату-
ральную продукцию год от го-
да растет. Более того, по его 
опыту, многие компании пе-
реносят свое производство 
в Москву. Ведь город обладает 
всеми необходимыми техно-
логиями и кадрами для выра-
щивания и производства в не-
обходимых объемах разных 
видов сельскохозяйственной 
продукции.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Эксперты обсудили инновации 
для агропромышленного сектора

Заведующая отделом научной 
популяризации московского 
Музея космонавтики 
Анастасия Агафонова 
показывает обновленный 
Центр управления полетами 
(ЦУП), который находится 
прямо в экспозиции. 
Теперь посетители благодаря 
сотрудникам лаборатории 
«Астродинамика» факультета 
космических исследований 
МГУ имени Ломоносова могут 
в реальном времени 
проследить за перемещением 
российских спутников. 
Среди них — аппараты 
для дистанционного 
зондирования Земли, 
мониторинга техногенных 
и природных чрезвычайных 
ситуаций, а также получения 
гидрометеорологических 
данных. Кроме того, в ЦУПе 
музея можно узнать, где 
находится в конкретный 
момент Международная 
космическая станция и каков 
состав экипажа, работающего 
на борту.
ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Операционную систему «Московская электронная 
школа» (МЭШ) с этого года будут применять 
для государственной итоговой аттестации 
школьников. 
МЭШ включили в реестр отечественного программного 
обеспечения Минцифры России. 
— Теперь образовательные учреждения столицы могут 
использовать современные и надежные цифровые ин-
струменты, созданные российскими разработчиками, 
в том числе при проведении экзаменационных испыта-
ний, — рассказал замруководителя Департамента инфор-
мационных технологий Москвы Евгений Комаренко. 
■
До конца года город проведет девять аукционов 
на право комплексного развития территорий. 
Инвесторы получат возможность возвести более 2,7 мил-
лиона квадратных метров недвижимости на девяти пло-
щадках бывших промзон и неэффективно используемых 
участках. Общий объем инвестиций в проекты оценивает-
ся в 906 миллиардов рублей. 
■
Началась регистрация на ежегодный фестиваль 
«Московская студенческая весна». 
Студенты городских вузов смогут продемонстрировать 
свои таланты в игре на музыкальных инструментах, теа-
тральном, танцевальном и других видах искусства. 
— Фестиваль объединит творческую молодежь Москвы 
в 10-й раз. Ребята представят работы и номера по 13 на-
правлениям. Одно из них посвятили 80-летию Победы 
в Великой Отечественной войне, — сообщила замести-
тель мэра Москвы Наталья Сергунина. 

25 февраля. Начальник управления по привлечению инвестиций Корпорации развития 
Зеленограда Александр Яковлев на международной конференции. ФОТО: РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА

По одну сторону Москвы-реки раскинулась Мневниковская пойма, по другую — Филевская. 
В первой строится современный квартал с уникальными спортивными объектами, во второй — 
Национальный космический центр. Расстояние между поймами по прямой — всего несколько 
сотен метров, но преодолеть их по реке даже зимой не всегда есть возможность. Поэтому 
местным жителям, чтобы попасть в соседние районы, приходилось делать огромный крюк. 
Москвичи с нетерпением ждали, когда же построят пешеходно-автомобильный мост.

2020

Одна из столичных ком-
паний разработала инно-
вационную систему, 
которая будет полезна 
в животноводстве. Раз-
работка с помощью ис-
кусственного интеллекта 
помогает дистанционно 
следить и управлять ум-
ной фермой. Таким обра-
зом, вмешательство че-
ловека минимально. 
Машина помогает быстро 
очищать загоны, следить 
за физическим состояни-
ем животных и дает не-
обходимые рекоменда-
ции по их содержанию 
и лечению.

КСТАТИ

ТРЕНДЫ И ВЕКТОРЫ

БЫЛО СТАЛО

Сделано в Москве

Точка роста

ФОТОФАКТ

— Наша команда заинтересо-
вана в работе со столичными 
предпринимателями и видит 
в этом большой потенциал 
для роста. Витрина с москов-
скими товарами была пер-
вой, которую мы запустили 
совместно с региональными 
органами власти в рамках на-

шего проекта «Сделано в Рос-
сии», — отметил руководи-
тель направления по взаимо-
действию с органами госу-
дарственной власти одного из 
крупных маркетплейсов 
Александр Васильев. — Так 
производители повышают уз-
наваемость своего бренда 

и еще быстрее развивают 
свой бизнес.
В компании добавили, что 
наибольшим спросом у он-
лайн-покупателей пользова-
лись такие московские това-
ры, как гель для бровей, шам-
пунь и бальзам для волос, 
витамины, батончики с оре-

хо вы ми пастами и крем-
сыворотка для лица. Именно 
эти категории вошли в топ 
по количеству продаж через 
вит рину.
Всего же в проекте «Сделано 
в Москве» уже принимают 
участие свыше 6,5 тысячи ло-
кальных брендов, а на основ-
ной платформе сделановмо-
скве.рф представлено больше 
32 тысяч товаров.
Помимо онлайн-витрин на 
трех крупных маркетплейсах 
участники проекта могут про-
давать свою продукцию в оф-
лайн-магазинах фирменной 
сети «Сделано в Москве». Сей-
час открыто уже пять торго-
вых точек: в районных цен-
трах «Место встречи» — «Би-
рюсинка», «Байконур», «Анга-
ра» и «Марс», а также 
в кластере «Ломоносов». В Де-
партаменте предпринима-
тельства и инвестиционного 
развития города уточнили, 
что в этих точках представле-
но больше 400 брендов, ассор-
тимент обновляется. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Мост протяженностью 231 метр открыли на четыре 
месяца раньше срока — в декабре прошлого года. 
Он соединил улицу Мясищева с Проектируемым 
проездом № 1166 в Мневниковской пойме. Появились 
новые транспортные связи между районами 
Филевский парк и Хорошево-Мневники. Помимо 
автомобильных полос на мосту сделали тротуары. 
Теперь местные жители, среди которых и театральный 
педагог Таисия Константинова, с удовольствием ходят 
пешком до ближайших станций Большой кольцевой 
линии метро. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК
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Витрина проекта на маркетплейсе 

Аксессуары Мебель

Товары для дома

Одежда

НапиткиДетское питание

>25 
категорий товаров

1 млн 
позиций — ассортимент витрины 
«Сделано в Москве» 

32 000
Представлено товаров на основной 
платформе сделановмоскве.рф 

3 
крупнейших российских маркетплейса 
продают товары под брендом «Сделано 
в Москве» 

1 млрд руб.
На такую сумму продали товаров 
в 2024 году участники проекта
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Перевербовка 
Трампа не удалась

После саммита ЕС–Украина в Киеве 
24 февраля президент Франции Эм-
мануэль Макрон отправился в США 
на встречу с Дональдом Трампом. 
В надежде заручиться поддержкой 
подключения Европы к мирным пе-
реговорам, а после (и в случае) за-
ключения соглашения о прекраще-
нии огня — отправки на Украину ев-
ропейских миротворцев. 

Отговорить Трампа от общения с русскими и Владими-
ром Путиным явно не удалось. Более того, сам Макрон 
после переговоров признал: мол, настало время возоб-
новления контактов с Москвой. 
В свою очередь Трамп выразил убежденность в том, что 
конфликт России и Украины может завершиться «в тече-
ние нескольких недель». Одновременно Трамп утвержда-
ет, что на этой или следующей неделе встретится с Влади-
миром Зеленским для подписания договора по украин-
ским ископаемым. Киев этого не 
подтверждал. Отвечая на вопрос 
журналиста, Трамп отказался 
называть Владимира Путина 
диктатором, как он ранее назвал 
Зеленского. На лице Макрона 
в это время можно было прочи-
тать неприятное удивление. На-
конец, глава Белого дома ут-
верждает, что в телефонном раз-
говоре с ним Путин допустил от-
правку на территорию Украины 
европейских миротворцев. Ра-
нее Москва, в том числе в лице 
главы МИД Сергея Лаврова, на-
зывала такой сценарий непри-
емлемым. Правда, Владимир 
Путин, проводя заседание пра-
вительства по редкоземельным 
металлам 24 февраля, уже тему 
миротворцев не поднимал, зая-
вив, что Москва не против уча-
стия Европы в переговорах, но та 
не имеет права ей ничего диктовать. Макрон же, добив-
шись публичной поддержки Трампом идеи отправки ми-
ротворцев, заявил, что Париж и Лондон подготовили план 
по гарантиям безопасности для Украины. Теперь «обраба-
тывать» Трампа отправится в США британский премьер 
Кир Стармер. В принципе, в самой идее отправки миро-
творцев в зону конфликта нет ничего зазорного. Другое 
дело, что обычно это делается в составе контингента, куда 
входят представители нейтральных стран. Вероятно, со-
всем отбиться от отправки контингента не удастся. Но 
можно добиться более нейтрального состава, особенно 
если провести это все через решение Совбеза ООН.

ГЕОРГИЙ БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Сеул снимет 
часть 
ограничений
С 28 февраля Южная Корея 
снимет часть санкций против 
России. Речь идет об ограни-
чениях на поставки некото-
рых видов медицинского 
оборудования.

Согласно заявлению южно-
корейского Министерства 
промышленности, торговли 
и ресурсов, экспорт медобо-
рудования в Россию в исклю-
чительном порядке освобож-
дается от необходимости по-
лучения индивидуальных 
разрешений. В качестве при-
меров такой техники приве-
дены рентгеновские аппара-
ты для проведения диагно-
стики и оборудование для 
создания рентгенографиче-
ских снимков.
Магистр востоковедения 
и африканистики Екатери-
на Колпицина отметила воз-
можную причину отмены 
санкций.
— В Республике Корея очень 
важную роль играют «чебо-
ли». Это крупные финансово-
промышленные конгломера-
ты, которые обладают тесны-
ми связями с госструктурами, 
а также оказывают большое 
влияние на внешнюю полити-
ку. Для них очень важен при-
ток новых инвестиций в стра-
ну, — отметила Екатерина. — 
Думаю, именно «чеболи» сы-
грали в отмене ключевую 
роль, так как поставка медо-
борудования — способ по-
мочь корейским компаниям 
вернуться на российский ры-
нок. А также это может стаби-
лизировать и улучшить отно-
шения России и Республики 
Корея в условиях современ-
ных вызовов. Для крупного 
корейского бизнеса прибыль 
важнее политических пери-
петий.
ДАРЬЯ РОСТОВА
d.rostova@vm.ru

Отбили атаки врага
Российские военнослужащие за сутки отразили две контр-
атаки вооруженных сил Украины (ВСУ) в Курской области. 
Об этом сообщили в Министерстве обороны России.
— Подразделениями группировки войск «Север» в ходе 
наступательных действий нанесено поражение несколь-
ким формированиям бригад и двум штурмовым полкам 
ВСУ в районах населенных пунктов Викторовка, Гончаров-
ка, Гуево, Суджа и других, — отметили в ведомстве. 
За сутки потери противника на этом направлении превы-
сили 220 военных.
■
Продвигаем линию фронта вперед
Председатель комиссии по вопросам суверенитета, патри-
отическим проектам и поддержке ветеранов Обществен-
ной палаты России Владимир Рогов поделился успехами 
российских бойцов на фронте.
— В районе Новоочереватого наши войска освободили 
порядка семи с половиной квадратных километров к юго-
западу (к границе между Донецкой Народной Республикой 
и Запорожской областью. — «ВМ»). Это много для этого 
участка линии соприкосновения, — добавил Рогов.
■
Диалог ведем со всеми
Наша страна обменивается мнениями со всеми участника-
ми платформы «Друзья мира», сообщил пресс-секретарь 
президента России Дмитрий Песков.
— До сих пор в рамках этого процесса не обсуждались 
какие-то конкретные планы, которые предлагались бы 
для реализации. Там обсуждалось видение перспектив 
выхода на урегулирование. Этот процесс продолжает-
ся, — отметил Песков.
Платформа «Друзья мира» была создана в прошлом году 
по инициативе Китая, Бразилии и других стран Глобаль-
ного Юга с целью способствовать мирному разрешению 
украинского кризиса.
■
Из-за противника страдают невинные люди
За минувшую неделю более 70 мирных жителей несколь-
ких субъектов страны пострадали из-за ударов со стороны 
ВСУ. Об этом рассказал посол по особым поручениям МИД 
России Родион Мирошник.
— Ранены 62 человека, в том числе четверо несовершен-
нолетних. Погибли 12 человек. На прошедшей неделе 
наибольшему числу атак со стороны ВСУ подверглись 
ДНР, Белгородская и Херсонская области. Больше всего 
пострадавших мирных жителей зафиксировано в Херсон-
ской области и ДНР, — уточнил посол.
■
Воевать им скоро будет нечем 
Украина может ощутить нехватку оружия на фронте уже 
через полгода, считает бывший глава украинского МИД 
Дмитрий Кулеба. В своем комментарии европейскому из-
данию он признал, что угроза перестать поставлять воору-
жение Киеву со стороны президента США Дональда Трам-
па — самое мощное воздействие на Украину.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

Россия готова сотрудничать 
с иностранными партнерами

Война резолюций: США 
за урегулирование конфликта

«Вечерняя Москва» представляет новую рубрику «На весь мир». Здесь мы будем рас-
сказывать о наиболее заметных событиях и важных заявлениях мировых лидеров. 
О том, как их оценивают эксперты и какое влияние они способны оказать на жизнь 
россиян, читайте в материалах наших обозревателей.

Президент России Владимир 
Путин (на фото) провел сове-
щание, посвященное разви-
тию отрасли редкоземельных 
металлов. В ходе встречи бы-
ли затронуты темы разреше-
ния конфликта 
на Украине, а так-
же роли Евросою-
за и БРИКС в этом 
процессе.

Как отметил глава 
государства, Рос-
сия занимает одно 
из лидирующих 
мест в мире по запасам редко-
земельных металлов. Эти ре-
сурсы расположены на севе-
ре — в Мурманске, на Кавка-
зе — в Кабардино-Балкарии, 
на Дальнем Востоке, в Иркут-
ской области, Якутии и Туве. 
Президент также добавил, 
что Россия готова сотрудни-
чать с иностранными партне-
рами, в том числе американ-
скими.

— Если будет принято реше-
ние открыть американский 
рынок для наших производи-
телей, то мы могли бы при-
мерно два миллиона тонн 
(алюминия) на американ-

ском рынке про-
дать. Это не повли-
яло бы существен-
ным образом на 
формирование це-
ны, но, на мой 
взгляд, все-таки 
оказало бы сдер-
живающее влия-
ние на стабилиза-

цию цен, — заявил Путин.
Президент также обсудил 
санкции со стороны США, 
подчеркнув, что такие меры 
могут нанести ущерб миро-
вой экономике и торговле, 
а политика высоких таможен-
ных пошлин может привести 
к негативным результатам.
В контексте украинского кон-
фликта он отметил желание 
России установить мир, одна-

ко указал на препятствия со 
стороны Зеленского.
— Дело в том, что сегодняш-
ний глава киевского режима 
становится токсичной фигу-
рой для вооруженных сил 
Украины, потому что отдает 
нелепые приказы, продикто-
ванные не соображениями 
военного характера, а поли-
тическими соображениями, 
при этом непонятно на чем 
основанные, — прокоммен-
тировал глава государства.
Путин также отметил, что Рос-
сия не против участия ЕС 
в урегулировании конфликта, 
но подчеркнул важность пози-
ций других стран, таких как 
партнеры по БРИКС.
«Мы не только приветствуем, 
но и благодарны всем нашим 
партнерам, которые поднима-
ют эти вопросы, которые стре-
мятся к тому, чтобы мир был 
достигнут», — сказал Путин. 
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

В штаб-квартире ООН раз-
вернулась дипломатическая 
битва. Генассамблея органи-
зации и ее Совбез приняли 
разные резолюции по кон-
фликту на Украине.

Генеральная Ассамблея ООН 
приняла так называемый 
украинский вариант резолю-
ции. Он говорит о том, что 
«полномасштабное вторже-
ние Российской Федерации на 
Украину продолжается уже 
три года и имеет разруши-
тельные и долгосрочные по-
следствия не только для Укра-
ины, но и для других регионов 
и сохранения стабильности». 
93 страны проголосовали 
«за», а 18 — против докумен-
та, осуждающего Россию. Это 
более чем вдвое превышает 
количество голосов против 
такой же резолюции всего два 
года назад. Среди стран, кото-
рые голосовали против: Рос-

сия, Израиль, Венгрия, Цен-
трально-Африканская Респу-
блика и КНДР. А вот в Совбезе 
ООН был принят американ-
ский, уже значительно более 
мягкий, вариант резолюции. 
— Это три кратких абзаца, ко-
торые должны подтвердить, 
что эта война ужасна, что 
ООН может помочь положить 
ей конец и что мир возмо-
жен, — охарактеризовала 
американский вариант пред-
ставитель США Дороти Ши. 
Что интересно, за мягкий ва-
риант резолюции проголосо-
вали все крупнейшие миро-
вые игроки: Россия, США 
и Китай. Ни Франция, ни Ве-
ликобритания не воспользо-
вались своим правом вето 
в Совбезе, а лишь воздержа-
лись от голосования.
— Из этой «войны резолюций» 
можно сделать три вывода. 
Первый: США действительно 
хотят мира на Украине. Поэто-

му и не называют Россию 
агрессором, ведь с агрессором 
какие переговоры? — пояснил 
политолог Евгений Мезен-
цев. — Второй вывод: число 
стран, считающих Россию «на-
павшей на Украину», снижает-
ся. Третье: крупнейшие евро-
пейские страны — Британия 
и Франция — по-прежнему за 
продолжение украинского 
конфликта, но перечить США, 
по крайней мере на диплома-
тическом уровне, не решают-
ся. Думаю, они просто не хотят 
злить по пустякам Трампа: он 
парень злопамятный. Но это 
совсем не значит, что европей-
цы будут действовать в русле 
его политики и «бросят» Укра-
ину. Судя по варианту резолю-
ции, принятой Генассамблеей 
ООН, Европа продолжит под-
держивать Киев в борьбе 
с Россией.
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

Н А ВЕСЬ МИР

Вдоль стены небольшого по-
мещения целый стеллаж 
с практически готовыми к ис-
пользованию коптерами, ко-
торые ожидают только под-
ключения камер и модулей 
управления. Каких машин тут 

только нет: и наиболее рас-
пространенные из FPV-дронов 
легкие «семерки» (то есть се-
мидюймовые. — «ВМ»), и бо-
лее тяжелые «девятки», и дру-
гие более сложные модели. 
Всех их знает командир взво-

да ударных беспилотников 
1465-го мотострелкового пол-
ка с позывным «Опер». 
— Мы находимся в нашей ла-
боратории, которую органи-
зовали недалеко от линии бо-
евого соприкосновения, — 
рассказывает боец. — Здесь 
мы занимаемся восстановле-
нием FPV-дронов, которые 
уже применялись и получили 
повреждения и у которых не 
сработал боекомплект — сби-
тыми из автоматического ору-
жия, заглушенного РЭБ (сред-
ствами радиоэлектронной 
борьбы. — «ВМ»). Мы их нахо-
дим, ремонтируем и в даль-
нейшем используем по пря-
мому назначению. Причем 
работаем как с нашими дро-
нами, так и с «птицами» про-
тивника. Само собой, прихо-
дится разминировать заряды, 
например отсоединять элек-
тродетонатор, если использу-
ется электрическая цепь. 

В особо сложных случаях при-
влекаем саперов. 
По словам «Опера», благодаря 
их лаборатории удается ста-
вить на крыло (а если быть 
точным, «на пропеллеры») де-
сятки и даже сотни новых 
«птичек». Каждая из кото-
рых — потенциальная пора-
женная вражеская цель.
— Некоторые детали прихо-
дится заменять — либо сни-
мать с дрона-донора, либо 
приобретать. Но в любом слу-
чае это получается куда эко-
номичнее, — рассказывает 
«Опер». — Противник реже 
использует дроны-«девятки», 
обычно работает на «семер-
ках». Мы стараемся их разби-
рать и использовать при ре-
монте наших коптеров. 
И продолжает экскурсию по 
своему хозяйству. Тут есть 
стол для пайки, оснащенный 
мощной лампой, и паяльные 
станции. Еще и пара отверток, 

гайки и болты и составляют 
основное оснащение этого ре-
монтного цеха. Вторая часть 
лаборатории, где непосред-
ственно изготавливают и кре-
пят на дрон сами боеприпасы, 
находится прямо на линии 
боевого соприкосновения. 
Кстати, «Опер» — сам опера-
тор FPV-дронов. На его счету 
немало вражеских целей. 
— Мы работаем на покров-
ском направлении по оруди-
ям, расчетам БПЛА противни-
ка, блиндажам, сбиваем у них 
антенны и передатчики. Сам 
же я уничтожил АГС (автома-
тический гранатомет стан-
ковый.  — «ВМ») натовского 
образца, миномет и оборудо-
вание трех расчетов БПЛА, — 
рассказывает он. 
В целом, по словам оператора, 
на покровском направлении 
активность FPV-дронов про-
тивника снизилась, хотя 
и остается высокой. 

Операторы создали цех 
по восстановлению дронов 

Наш специальный корреспондент 
Алексей Зернаков продолжает работу 
в зоне спецоперации. Он поговорил 
с операторами дронов из 1465-го мо-
тострелкового полка, которые при-
крывают атаки штурмовой пехоты. 

От нашего 
специального 
корреспондента

АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ

Передали бойцам окопные 
свечи и маскировочные сети
За время проведения специ-
альной военной операции 
общественные советники 
Москвы отправили в зону ве-
дения действий 660 тонн гу-
манитарной помощи, в том 
числе более 750 тысяч окоп-
ных свечей и более 77 тысяч 
маскировочных сетей.

Общественные советники 
уже три года активно помога-
ют фронту и жителям новых 
регионов России необходи-
мыми вещами. 
— За это время удалось доста-
вить огромное количество не-
обходимых для бойцов вещей 
и продуктов первой необходи-
мости. Я сам побывал на пере-
довой 32 раза, мы доставляли 
гуманитарные грузы, — де-
лится общественный совет-
ник Краснопахорского райо-
на Москвы Михаил Афонин.
Общественные советники не 
только собирают необходи-
мые принадлежности, но и са-
ми их создают. Женщины свя-
зали и отправили более 25 ты-
сяч теплых изделий: носки, 
варежки, шапки, свитера, 
а также спальные мешки. 
— Считаю, что спальники, ко-
торые мы делаем, дадут хоть 
немного комфорта бойцам 
и согреют их, — говорит об-
щественный советник района 
Пресненский Алла Батанова. 
Советники также отправили 
более трех тысяч единиц спе-
циальной техники и средств 
по конкретным запросам от 
воинских частей, среди кото-
рых квадрокоптеры, приборы 
ночного видения, сварочные 
аппараты, зарядные станции, 
генераторы и окопные обо-
греватели. 
Кроме этого, они помогают 
раненым в госпиталях меди-
цинским оборудованием 
и медикаментами уже в деся-
ти регионах нашей страны. 

К примеру, общественные со-
ветники столичного района 
Ивановское перед Новым го-
дом вручали подарки участ-
никам спецоперации, кото-
рые проходят курс реабилита-
ции в Центральном военном 
клиническом госпитале име-
ни П. В. Мандрыка в Соколь-
никах.
Дети также не остаются в сто-
роне от благотворительных 
акций и вместе со взрослыми 
отправляют письма, открыт-
ки и рисунки. На данный мо-
мент отправлено уже пол-
миллиона творческих посла-
ний. Кроме этого, дети с удо-
вольствием создают подарки 
и сувениры к праздничным 
датам. 
Советники помогают и жите-
лям на новых территориях, 
в частности, отправляют ме-
дикаменты в больницы горо-
дов Старобельск, Валуйки, 
Луганск и Макеевка, активно 
собирают гуманитарную по-
мощь для школ и детских са-
дов, а также выезжают в дет-
ские дома с культурными и те-

атрализованными програм-
мами и подарками. 
Оказывается помощь и бе-
женцам, которые находятся 
в пунктах временного разме-
щения в разных городах на-
шей страны.
— Общественные советни-
ки — это неравнодушные мо-
сквичи, которые являются 
связующим звеном между 
жителями и органами испол-
нительной власти, — уточня-
ют в столичном Департамен-
те территориальных орга-
нов. — Институт обществен-
ных советников существует 
более десяти лет и насчитыва-
ет более 30 тысяч горожан 
разных возрастов и профес-
сий. Они активно участвуют 
в жизни города, помогают 
своим соседям, реализуют 
собственные проекты, а так-
же проводят творческие ма-
стер-классы, спортивные за-
нятия, групповые экскурсии 
и, конечно, занимаются бла-
готворительностью. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

22 февраля. Общественные советники столицы собирают 
гуманитарную помощь для бойцов

22 февраля. Командир взвода ударных беспилотников 1465-го мотострелкового полка с позывным «Опер». ФОТО: АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ
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получить гуманитарную помощь. И тут же, пе-
ред тем как их отправят дальше в тыл, размеща-
ются люди, только что эвакуированные из зоны 
боев или потерявшие жилье. 

Несколько месяцев не видели солнца 

В полутемной комнате расставлены вдоль стен 
несколько кроватей, в центре стол, на котором 
стоит чайник и лежат пряники и конфеты. Се-
рые бетонные стены не создают ощущения пя-
тизвездочного отеля. Тут не падают снаряды 
и «сбросы». А еще здесь тепло, есть врач и еда. 
На одной из коек лежит серый кот с неблаго-
звучным, но смешным именем Чепушила. Его, 
а также морскую свинку Машку забрала с собой 
семья Коробейниковых, когда наши бойцы эва-
куировали их из только что отбитого Дачного. 
Они очень жалеют, что не смогли захватить 
с собой собаку. Но оставшиеся там российские 
солдаты обещали за ней приглядеть. 
— Доставили нас сюда вчера. Три месяца мы во-
обще не выходили из подвала, солнца не виде-
ли. А вообще жили под землей пять месяцев, — 
вспоминает Татьяна Коробейникова. — Ребята 
наши пришли еще 6 февраля. Сказали: мы вас 
заберем. А мы просто плакали. Вчера (17 февра-
ля. — «ВМ») пришли и забрали. Среди украин-
ских военных были разные. Были и нормаль-
ные, которые могли сигаретами угостить. А бы-
ли настоящие звери, которые называли нас 
ждунами и грозились «пустить в расход». Тяже-
ло было — магазины закрылись еще в ноябре. 
Жили на собственных запасах и «гуманитарке». 
Точно сказать, конечно, не могу, но всего с Дач-
ного вышло около 50 человек. Должны и сегод-
ня еще людей привезти. Но там осталось доста-
точно много народу. А тут чай, конфеты, обо-
греватель, тепло. И главное, что здесь тихо. 
У меня ангина была — медик помог. 
Она и ее домочадцы (Татьяну эвакуировали 
вместе с мужем, дочерью и зятем) вспоминает, 

что «прилеты» и сбросы были прямо по дому, 
где семья скрывалась в подвале. И приходилось 
выходить и собственными руками тушить по-
жар. В планах Коробейниковых — уехать в Ма-
риуполь и осесть там. Возвращаться им некуда. 
Их дом превратился в груду развалин, так же 
как и дом уехавших ранее знакомых, в подвале 
которого они обитали. Еще одна спасенная из 
Дачного — Лариса Ягодина — сначала молчит. 
А потом ее прорывает, и на глазах слезы: 
— Русскоязычные еще более или менее нор-
мально с нами обращались. А вот украинцы на-
стоящие всякое творили. Специально колодцы 
разбивали, угольники поджигали. Мы часто 

С
ветает. Мимо окон ма-
шины пролетает по-
настоящему апокалип-
тический пейзаж: мы 
проезжаем Марьинку. 
Раньше тут жили десять 
тысяч человек, сейчас 
же не осталось ни одно-
го. Так же как не сохра-

нилось ни одного целого здания. Периодически 
приходится объезжать воронки от снарядов. 
А еще — ржавые и изломанные остовы машин 
на обочинах — и боевых, и, увы, гражданских: 
враг не щадил никого. И цеплялся за город, 
в том числе прикрываясь гражданскими людь-
ми, до последнего. 
Несемся дальше, проезжая накатанные уже пе-
реправы через противотанковые рвы и ворон-
ки от снарядов. На обочинах все больше со-
жженной техники. Сам город Курахово постра-
дал меньше, хотя и тут следов войны, конечно, 
хватает. Благодаря мужеству наших бойцов его 
не постигла судьба обезлюдевшей Марьинки — 
бои за город завершились достаточно быстро. 
Во многом из-за того, что лучшие части против-
ника были перемолоты в предыдущих боях. 

Украинские военные бьют 
по гражданским 
По прибытии докладываемся в военную комен-
датуру города. Тут же получаем короткий ин-
структаж от сотрудника: под ноги смотрите, 
город регулярно обстреливается «кассетами» 
с противопехотными минами, по сугробам не 
ходите, большими группами не передвигай-
тесь — работают вражеские FPV-дроны. Словно 
подтверждая его слова, где-то в нескольких сот-
нях метров раскатился между пустых пятиэта-
жек звук «прилета». Быстро выдвигаемся 
в центр общественной, социальной и гумани-
тарной жизни города. 
— До начала боевых действий в городе прожи-
вало около 26 тысяч человек. Сейчас — около 
800. Но число постоянно растет — сейчас за-
мерзли водоемы, и прибывают люди с другого 
берега. К тому же мы идем вперед, освобожда-
ем новые населенные пункты, и много бежен-
цев идет оттуда. Сейчас доставлены жители 
только что освобожденного Дачного. На очере-
ди  люди из Улаклы, Константинополя и Андре-
евки. Для помощи им в Курахове организован 
пункт временного размещения. Дальше людей 
перевозим в Донецк, где они уже проходят все 
циклы оформления документов, пенсий, посо-
бий. И люди счастливы, что наконец пришла 
нормальная власть и они находятся в нормаль-
ной стране. К сожалению, обстрелы продолжа-
ются беспрерывно. Украинская власть приняла 
решение сровнять город с землей. По Курахову 
работает и ствольная артиллерия, и реактив-
ная, беспрерывно летают FPV-дроны. Очень 
просто понять, откуда летят снаряды. Враги не 
разбирают цели — им не важно, гражданские 
это или военные, — говорит сотрудник город-
ской комендатуры с позывным «Погранец». 
По сути в просторном подвале расположился 
самый настоящий гуманитарный центр. Тут де-
журит армейский медик, здесь же работает па-
спортный стол, можно зарядить телефон или 

Каждый день мы видим сводки с очередным освобожденным населенным пунктом. А это значит, что все больше мирных людей, ставших заложниками войны, 
нуждается в помощи. И на первых порах ее оказывают только что вышедшие из боя российские солдаты. Спецкор «ВМ» побывал в прифронтовом Курахове и своими 

глазами увидел, как там налаживается жизнь. Несмотря на постоянные обстрелы со стороны украинских боевиков. 

Спецкор «ВМ» побывал в недавно освобожденном российскими войсками Курахове

Когда пришли наши, мы плакали

АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ
Специальный 
корреспондент

Место, где согреваются 
и латают раны

ИГОРЬ МАЛИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ ГУМАНИТАРНОГО ЦЕНТРА 
ГОРОДА КУРАХОВО

Я с рождения жил в Курахове. Помогаю 
своим землякам с 2022 года, организовы-
вал раздачу гуманитарной помощи. И по-
сле освобождения города комендант 
предложил мне открыть гуманитарный 
штаб. Люди тут могут обогреться, заря-
диться, прийти к доктору. Причем он мо-
жет оказать самую разную помощь — 
вплоть до мелких операций. Например, 
удаление некрупных осколков. К сожале-
нию, часто страдает мирное население — 
противник обстреливает город кассетны-
ми боеприпасами. Вовремя боев за город 
было очень страшно. Я сам находился 
в частном секторе, и нам повезло, что его 
освободили быстро и там обошлось без 
тотальных разрушений. Хотя, когда мы си-
дели в подвале и вокруг все взрывалось, 
нам казалось, что разрушено вообще все. 
А когда мы вышли и увидели наших с крас-
ными повязками, отсердца отлегло. Они 
еще когда увидели, что тут есть граждан-
ские, сразу же пошли дальше, чтобы вдруг 
не подставить нас под вражеский удар. 

РЕПЛИКА

Солдаты ВСУ 
убивали мирных
жителей, пытавшихся 
покинуть постоянно 
обстреливаемое село 
Дачное

Курахово — город расположен в западной 
части ДНР на левом берегу Кураховского 
водохранилища (река Волчья, приток Сама-
ры, бассейн Днепра). Поселение возникло 
в 1936 году как рабочий поселок Курахов-
грэсстрой, основанный в связи с сооружени-
ем государственной районной электростан-
ции, который получил свое название от на-
ходившегося неподалеку села Кураховки. 
Бои за город шли с октября 2024 до начала 
января 2025 года. Сейчас за порядком в го-
роде следит сформированная военная ко-
мендатура. Помощь бойцам ВС РФ оказыва-
ют инициативные местные жители. 

СПРАВКА

18 февраля. Местная жительница Татьяна Коробейникова с котом по кличке Чепушила и морской свинкой Машкой. ФОТО: АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ

18 февраля. Военврач с позывным «Кащей». ФОТО: АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ

18 февраля. Центральная городская артерия Курахово — проспект Мира. ФОТО: АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ

даже воду не могли нигде взять! Доходило до то-
го, что идешь под обстрелом с этими баками, 
плачешь. Мне мужчина помогал воду наби-
рать — так его ранило осколком. Хорошо, мед-
сестра вытащила. Очень рады, что выбрались.
В разговор вступает сидевший до того молча на 
кровати старик. Владимир Михайлович ничего 
не видит. И поэтому, прежде чем начать рас-
сказ, уточняет: «Вы еще здесь?». 
— Меня тащили ребята военные — из Кубани 
вроде, — чуть натужно, с видимым усилием го-
ворит он. — Дай бог им здоровья! Три человека 
по очереди. А потом уже довезли на автомобиле 
сюда. Согрелся впервые за пару месяцев. 
Сотрудник комендатуры заходит проверить 
своих подопечных и уверяет, что как только по-
явится возможность, их всех эвакуируют в До-
нецк. Люди терпеливо ждут. 
— ВСУ держали их в заложниках. Использовали 
людей как живой щит. Были попытки людей 
прорваться к нашим, но украинцы их убива-
ли, — вспоминает «Погранец». — Основная 
проблема в городе Курахово — это война. 
Остальное все относительно нормально — хва-
тает воды, топлива, продуктов. 

Спасти бабушку Машу

У командира шипит рация. Выясняется, что 
местные жители обнаружили замерзающую 
пожилую женщину. На помощь тут же выдвига-
ются российские солдаты, которые в освобож-
денном городе сейчас работают и за скорую, 
и за спасателей, и даже за полицию. Уже через 
несколько минут в ПВР заходят два дюжих бой-
ца в камуфляже, с отличительными повязками 
из красного скотча на руках. Они вносят на ру-
ках пожилую женщину в полубессознательном 
состоянии. Тут же к ней подлетает, вооружив-
шись медицинским рюкзаком, военврач с по-
зывным «Кащей». Ему коротко докладывают: 
нашли в гараже, сколько там пролежала — не-
известно, говорить почти не может. «Кащей» 
вместе с бойцами аккуратно укладывает жен-
щину на кровать и накрывает теплым одеялом. 
— Потерпи, милая, потерпи, ты в безопасности, 
тебя никто не бросит, — приговаривает «Ка-
щей». Она слабыми руками пытается схватить 
его за руку и лепечет что-то совсем неразборчи-
вое. Судя по всему, боится, что снова останется 
одна. Со второй попытки удается нагреть чай-
ник и навести женщине теплого сладкого на-

питка. Пока «Кащей» набирает в шприц вита-
мины с успокоительным и делает укол, вокруг 
бабушки Марии (удалось понять только имя) 
хлопочут остальные обитатели ПВР. Подносят 
подушки, чай, поправляют одеяла. 
— Женщина очень слаба. Надо готовить ее 
к срочной эвакуации. Не ясно, сколько времени 
она провела в холодном гараже, прячась от об-
стрелов. К сожалению, с похолоданием (а тем-
пература на территории ДНР резко опусти-
лась до минус 15. — «ВМ») такие случаи начали 
происходить достаточно часто. Но ничего — 
стараемся помочь всем, — рассказывает после 
проведения всех процедур «Кащей». Тем време-
нем бабушка Маша, пригревшись, засыпает. 
В коридоре ПВР меня ловит за рукав мужчина, 
представившийся Игорем. Он пришел к врачу 
на перевязку. Объясняю ситуацию, и он, фило-
софски вздохнув, замечает: «Ничего, подо-
ждем. Столько лет наших ждали — еще пара 
минут роли не сыграют. Мы выдохнули. Как 
первых русских с красными повязками увиде-
ли — как будто камень свалился с души. Поня-
ли, началась новая жизнь. Я три года прятался 
от ТЦК (территориальные центры комплекто-
вания, аналог военкоматов на Украине.  — 
«ВМ»), чтобы меня не забрали. Мели же всех 
подчистую. Как только СВО началась, я собрал 
вещи, выбросил сим-карту — и только меня 
и видели. На Украине я в розыске как «ухилянт». 
Несколько раз домой приходили — я прятался 
в соседних домах в подвале и на чердаке. Вместе 
с зятем, сыном и сватом. И мы дождались. Жаль 
только, что не все». 

Следы высокоразвитой цивилизации

Выдается свободное время, и мы решаем прой-
тись по городу. Выбор падает на городскую ад-
министрацию. Широкий бульвар безлюден, 
пушистые ветки елей прорежены осколками, 
большинство окон в домах отсутствует. Детек-
тор дронов пищит почти не умолкая, показывая 
по шныряющей где-то неподалеку FPV, непо-
нятно, свой или чужой, «Мавик». Перед входом 
в двухэтажное здание местной «рады» валяются 
украинские флаги, припорошенные легким 
снежком. На стене администрации надпись, не-
двусмысленно и с традиционным казарменным 
юмором описывающая будущее нелегитимно-
го президента Украины Владимира Зеленского. 
Вперемешку валяются документы и почетные 
грамоты, старые факсимильные аппараты. 
В одной из комнат обнаруживается валяющий-
ся на боку герб Курахово. 
Второй этаж больше пострадал от боевых дей-
ствий. Среди груд сайдинга, бумаг, досок 
и каких-то обломков вальяжно проходит поло-
сатый кот, явно недовольный нашим вторже-
нием. На одном из стульев замечаем фаянсовую 
табличку со знакомым с детства рисунком — 
олимпийским мишкой на фоне колец.
— Следы высокоразвитой цивилизации! — шу-
тит мой провожатый. Вдалеке опять несколько 
раз ухает, потом ближе. Из окна видим темный 
столб дыма. Где-то не очень далеко был еще 
один «прилет». Пора собираться назад. Обрат-
но идем другой дорогой — сигнал детектора 
дронов заставляет прижиматься ближе к подъ-
ездам домов. В одном из дворов обычной пяти-
этажки видим аккуратный небольшой крестик, 
торчащий из земли. Могила расположена бук-
вально в паре десятков метров от ближайшего 
подъезда. Надпись на надгробии гласит: «Ко-
горлуйский Артур Ст-вич. 04.03.90 — 22.11.24». 
— Тут семья погибшего родственника хорони-
ла — так же, во дворе. Так по ним начали укра-
инские минометчики «насыпать». Им повез-
ло — не поленились глубокую могилу вырыть. 
В ней все втроем и прятались, — сквозь зубы 
цедит наш провожатый. Идем дальше. 

■

Начинает темнеть, а значит, пора двигаться до-
мой. Вечером активность вражеских дронов 
снижается, и больше вероятности «проско-
чить» до Донецка. Уже перед погрузкой в маши-
ну видим спешащих по улице трех военных. 
В последнем узнаем медика «Кащея». Он при-
ветственно машет рукой:
— Помните бабушку Машу обмороженную? Ее 
успешно эвакуировали и довезли до Донецка. 
Сейчас она в больнице. 
Уже в обратном порядке перед нами проносят-
ся относительно целый частный сектор Курахо-
ва, кладбище, перепаханное воронками, с по-
косившимися и выщербленными осколками 
надгробиями, потом ставшая готовой декора-
цией для съемок постапокалиптического филь-
ма Марьинка. Впереди почти родной Донецк.
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С раннего утра не-
сколько десятков 
водителей из са-
мых разных точек 
страны, одетые 

в красные жилеты, заполнили 
Музей Гаража особого назна-
чения ФСО (ГОНа). В этот 
день гонщикам предстоит со-
стязаться не только в навыках 
управления машинами, но и в 
знаниях, доверии к своим со-
командникам. Первый этап 
соревнований прошел в фор-
мате интеллектуальной вик-
торины. Капитанам каждой 
команды выдали специаль-
ные бланки. В билетах по 
пять вопросов, относящихся 
к истории, экспонатам и экс-
позициям ГОНа. Оценив при-
мерно сложность небольшого 
теста, гонщики принялись за-
полнять бланки. Неожидан-
но, спустя несколько минут, 
капитанам поступил сигнал, 
по которому билеты с во-
просами должны перейти 
к остальным участникам 
команд. 
Гонщики растерялись, но не 
сдались. Они начали добывать 
ответы на вопросы всеми спо-
собами: вспоминали, что зна-
ют сами, искали в интернете, 
приглядывались к экспонатам 
музея в поисках подсказок. 

За каждый правильный ответ 
команды получают по одному 
баллу.
Когда тестирование закончи-
лось, капитаны команд напра-
вились в соседний зал. Здесь 
они отвечали на три каверз-
ных вопроса, касающихся зна-
ний географии, автомобилей 
и истории. 
После прохождения очередно-
го интеллектуального теста 
и окончания первого команд-
ного этапа участники выдви-
нулись к вертолетной площад-
ке, находящейся за «Москва-
риумом». 
Следующие испытания для 
гонщиков проходят на двух 
площадках. Одна из них огоро-

жена конусами, на верхушках 
которых установлены теннис-
ные шарики. Для прохожде-
ния этого испытания участни-
кам закрыли глаза специаль-
ной маской. Теперь их главная 
опора — штурман, который 
слышит своих подопечных 
с помехами, ведь в его наушни-
ках громко играет музыка. 
Пока одни стараются не задеть 
конусы, рядом с ними начина-
ет разворачиваться основное 
шоу. На вертолетной площад-
ке установлены различные ав-
томобильные эстакады (на-
клонная или горизонтальная 
площадка для проезда техни-
ки. — «ВМ») и искусственные 
препятствия в виде качелей 

и горок. Тут гонщики опирают-
ся на командование штурма-
на. Именно он прокладывал 
путь продвижения участников 
по заданной площадке.
— Подобные условия для меня 
оказалась очень необычными, 
тем более за рулем совсем но-
вой машины, — говорит капи-
тан команды «Джекпот» Ан-
дрей Герасимов. — Самыми 
сложными испытаниями для 
меня оказались те, что на эста-
кадах. Сначала нужно было 
проехать через качели, а по-
том подняться на горку и спу-
ститься.
Зимняя гонка на внедорожни-
ках началась 23 февраля 
в Мурманске и закончится 8 

марта во Владивостоке. Участ-
ники автопробега «Экспеди-
ция-Трофи» уже проехали че-
рез Ленинградскую область. 
После столицы водители от-
правятся в Тюмень, Руян-на- 
Оби, на озеро Байкал, в Хаба-
ровск и многие другие города 
и природные зоны России. 
Всего участникам необходи-
мо пройти семь этапов, на 
каждом из которых им нужно 
собрать максимальное коли-
чество баллов, ориентируясь 
на местности и решая неожи-
данные логические задания, 
связанные с поиском нужных 
точек и направлений.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Подойдут к вождению с умом, 
узнают больше о стране
Вчера на ВДНХ 
прошел третий 
этап всероссий-
ской трансконти-
нентальной гон-
ки на внедорож-
ных автомобилях 
«Экспедиция-Тро-
фи». «ВМ» узнала, 
с какими сложно-
стями на пути 
встречаются 
участники сорев-
нования.

25 февраля. Члены команды «Джекпот», принявшие участие в третьем этапе гонки «Экспедиция-Трофи», который прошел в Москве. В первом ряду (слева направо): 
Андрей Герасимов, Екатерина Филиппова и Виктор Широковский; во втором: Михаил Соколов, Данил Сидоренко, Андрей Флоров. ФОТО: УЛЬЯНА ЗУЕВА

Путешествие

Александр Проханов 
отныне — поэт 
Сегодня отмечает день рож-
дения Александр Проханов 
(на фото) — известному пи-
сателю, философу, публици-
сту и общественному деяте-
лю исполнилось 87 лет. 
По традиции мы пообщались 
с именинником накануне 
торжества и расспросили его 
о новостях.

Александр Андреевич, 24 фев-
раля в столице прошла премье-
ра рок-оперы «Хождение 
в огонь», стихи к которой напи-
сали вы. Расскажите о проекте. 
Представление, которое было 
показано в Театре Российской 
армии, мне видится триум-
фальным. Причем это ощуще-
ние связано не столько с уров-
нем исполнения, музыкой 
и танцорами, сколько с тем, 
что эта опера, зарождаясь, 
двигалась в своем развитии, 
шла долгими и непростыми 
путями и достигла этой вер-
шины: была показана в Мо-
скве прекрасным, наивыс-
шим гарнизонным театром 
с самым большим зритель-
ным залом, с удивительной 
сталинской таинственной 
архитектурой. Благодарю, что 
он открыл нам врата... 
Эта опера рождалась, по-
видимому, как и всякое дру-
гое подобное творение, из ту-
манов, каких-то загадочных, 
мерцающих блесков. Когда 
случилась специальная воен-
ная операция, мое прозаиче-
ское дарование — я же всю 
жизнь занимался написанием 
романов — неожиданно усту-
пило место стихам: я вдруг 
стал поэтом. И это поэтиче-
ское преображение было для 
меня самого удивительным. 
Я днем и ночью писал стихи, 
они приходили ко мне с фрон-
та. Было такое ощущение, что 
мне их кто-то приносит по-
чтой... Казалось, где-то там, 
на полях сражений, находится 
поэт, который воюет, ходит 
в атаку, штурмует высоты 
и мучается в лазарете, и ему 
некогда зафиксировать впе-
чатления, а мне их надо было 
просто записать. В итоге на-
писал огромное количество 
стихов, рожденных в душе мо-
ей или душе того неизвестно-
го пиита, что сражался на во-
йне. Стихи были созданы, и на 

них откликнулся музыкой 
мой друг, композитор Алек-
сандр Агеев. Так постепенно 
возникла опера.
Кто поддержал проект?
Уральские предприниматели-
патриоты, которые уверовали 
в оперу. И мои друзья с обо-
ронных заводов: Уралвагон-
завод открыл свои секретные 
цеха, где делают танки, и там 
поставили деревянные трибу-
ны и дали возможность 
играть — да, прямо там, в це-
хах, где делают наши грозные 
машины, уходящие потом на 
фронт. И танки слышали эту 
музыку, и опера наша пошла 
по военным заводам, а потом 
по городам... И дошла до Мо-
сквы. Про появление этой 
оперы можно писать отдель-
ный роман, отдельную книгу.
Так напишите ее! Вот и поже-
лание на день рождения! 
Ну, это если Господь пошлет 
мне долголетие. 
Записала ОЛЬГА КУЗЬМИНА
edit@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ВЕЧЕРНЕЙ МОСКВЫ 
ПОЗДРАВЛЯЕТ АЛЕКСАНДРА 
ПРОХАНОВА С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ. 
ДОЛГИХ ЛЕТ И ВДОХНОВЕНИЯ ВАМ!  

ВАДИМ УСКОВ 
ГЛАВНЫЙ СУДЬЯ ГОНКИ 
ЭКСПЕДИЦИЯТРОФИ 
Наше соревнование в этом го-
ду празднует 20-летие. За это 
время многие аспекты органи-
зации гонки изменились, 
раньше приходилось разда-
вать участникам бумажные 
конверты с заданиями. Сейчас 
все стало проще благодаря 
смартфонам. За 20 лет геогра-
фия проведения соревнова-
ния стала больше. Участники 
гонки проезжают в незнако-
мых для них местах нашей Ро-
дины. О некоторых они даже 
не слышали.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Досье
Александр Проханов 
родился 26 февраля 
1938 года в Тбилиси. Со-
ветский и российский по-
литический деятель, пи-
сатель, сценарист, публи-
цист, журналист, обще-
ственный деятель. Член 
секретариата Союза пи-
сателей России. Главный 
редактор газеты «Зав-
тра». Лауреат многих ли-
тературных премий.

Пользователи смогут оформить 
пенсию на «Госуслугах»

Российские товары покоряют 
арабский рынок

Фильмы начинающих режиссеров будут 
посвящены Великой Победе

Росстандарт разработал новый стандарт 
знаков дорожного движения 

С 5 по 9 марта в Ханты-Ман-
сийске пройдет XXIII Между-
народный фестиваль кино-
дебютов «Дух огня». Под-
робнее рассказал президент 
проекта Эмир Кустурица 
(на фото). 

Фестиваль ориен-
тирован на под-
держку молодых 
талантливых ки-
нематографистов 
и продвижение но-
вых имен в миро-
вом искусстве. 
В программу войдут игровые, 
документальные и анимацион-
ные фильмы, а также заплани-
рованы мастер-классы, творче-
ские встречи и другие меро-
приятия.
— Я  могу сказать, что Сибирь 
и культура — это одно целое. 

Думаю, что этот фестиваль 
будет полезен для дебютан-
тов, ведь они смогут понять, 
насколько хороши их филь-
мы, получив строгую оценку 
от профессионального жю-

ри, — отметил пре-
зидент фестиваля 
«Дух огня» Эмир 
Кустурица.
В связи с тем, что 
Россия празднует 
80-ю годовщину 
победоносного за-
вершения Вели-
кой Отечествен-

ной войны, от режиссеров, 
участвующих в конкурсе, 
ожидается представление ра-
бот, посвященных этой исто-
рической дате. Жюри конкур-
са предполагает увидеть ки-
нокартины, раскрывающие 
события тех лет.

— В свое время меня очень 
зацепили фильмы двух рос-
сийских режиссеров. Это Ла-
риса Шепетько и ее картина 
«Вознесение», а также ее муж 
Элем Климов, который снял 
фильм «Иди и смотри». Пока 
это лучшее, что я смотрел на 
тему войны, — дополнил 
Эмир Кустурица.
Президент Международного 
фестиваля кинодебютов так-
же дополнил, что каждый год 
количество хороших филь-
мов увеличивается в несколь-
ко раз. 
— Победители прошлых лет 
могут принять участие, ведь 
если ты однажды снял хоро-
шую картину, то сможешь сде-
лать это снова, — дополнил 
Кустурица.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Росстандарт представил об-
новленную версию ГОСТа 
Р52289–2019, который 
включает в себя новые до-
рожные знаки и правила их 
использования.

Дизайн некоторых указате-
лей уже доступен для регио-
нов. Повсеместно обязатель-
ными они станут с 1 января 
2026 года.
Среди новых знаков — та-
бличка «Глухие», информиру-
ющая о слабослышащих или 
неслышащих пешеходах, 
устанавливаемая у медицин-
ских учреждений и обще-
ственных организаций. Также 
введен указатель «Начало по-
лос» для обозначения начала 
полос движения при увеличе-
нии их числа, а табличка «Без 
пропуска» будет информиро-

вать о возможности проезда 
в зоне запрещающего знака 
при наличии соответствую-
щего разрешения. Другие 
новшества включают знаки 
«Зона с ограничением оста-
новки» и «Конец зоны с огра-
ничением остановки». До-
бавлены и новые виды зна-
ков, такие как «Время дей-
ствия» и «Направление 
действия», а также указатель 
с изображением легкового 
такси. Некоторые указатели 
теперь могут быть объедине-
ны на одной табличке, напри-
мер, ограничение скорости 
может быть совмещено 
с предупреждением об искус-
ственной неровности.
В Центре организации дорож-
ного движения Москвы отме-
тили, что ГОСТ разрабатывал-
ся специалистами в течение 

трех лет и учитывал более 
1,4 тысячи предложений. Это 
нововведение позволит де-
монтировать более 55 тысяч 
старых знаков в Москве для 
улучшения концентрации 
внимания водителей.
— Цель нововведений — 
уменьшить количество лиш-
ней информации на ули-
цах, — считает директор «На-
ционального общественного 
центра безопасности движе-
ния» Сергей Канаев. — Новые 
дорожные знаки могут улуч-
шить и комфорт жителей, но 
в первую очередь они ориен-
тированы на автовладельцев. 
Канаев уверен, эффектив-
ность нововведений будет из-
вестна только после внедре-
ния знаков на улицах страны.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Сервис «жизненная ситуа-
ция» для выхода на пенсию 
запущен на портале «Гос-
услуги». Теперь пользовате-
ли смогут оформить пенсию 
в онлайн-формате.

При достижении пенсионно-
го возраста человеку прихо-
дится обращаться за получе-
нием целого ряда государ-
ственных услуг, социальных 
гарантий и льгот, сообщил 
вице-премьер, руководитель 
аппарата правительства Дми-
трий Григоренко. Именно по-
этому важно, чтобы люди по-
лучали все услуги и информа-
цию о них комплексно и в од-
ном месте. 
— С этой целью мы запустили 
на «Госуслугах» специализи-
рованный сервис, с помощью 
которого можно получить все 

необходимые услуги по прин-
ципу «жизненной ситуа-
ции», — отмечает Дмитрий.
Благодаря новому сервису для 
выхода на пенсию в среднем 
в два раза сокращаются сроки 
получения государственных 
услуг, а именно с десяти до пя-
ти дней, сообщили на портале 
Федеральной службы по эко-
логическому, технологиче-
скому и атомному надзору. 
Также значительно уменьша-
ется количество документов, 
которые необходимо предо-
ставить гражданам в ведом-
ства. Кроме того, с помощью 
сервиса можно узнать о мерах 
социальной поддержки и дру-
гих льготах для пенсионеров. 
Планируется, что функционал 
сервиса будет расширяться.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Вчера в Абу-Даби завершил-
ся фестиваль-ярмарка «Сде-
лано в России». При под-
держке Российского экс-
портного центра свою про-
дукцию представили 
80 отечественных произво-
дителей из 30 регионов.

На ярмарке были широко 
представлены продукты пита-
ния. Посетители приобрета-
ли веганские батончики от 
столичного производителя, 
сублимированные фрукты 
и ягоды из Крыма, сладости 
из Воронежской, Самарской 
и Ленинградской областей. 
В рамках фестиваля были ор-
ганизованы дегустации и ма-
стер-классы по приготовле-
нию национальных арабских 
и русских блюд из российских 
продуктов.

Посетители ярмарки также 
приобретали сувениры, одеж-
ду, косметику, парфюмерию. 
Кроме того, все желающие 
могли посмотреть выступле-
ния российских творческих 
коллективов, а также ознако-
миться с работами цифровых 
художников.
Важной частью фестиваля бы-
ли переговоры. Российские 
и арабские бизнесмены обсу-
дили проекты сотрудниче-
ства. В ОАЭ планируют по-
ставлять строительные мате-
риалы и мебель, продукты 
питания и косметику. 
Ярмарка в рамках госпро-
граммы продвижения россий-
ской продукции под брендом 
«Сделано в России» прошла 
в Абу-Даби впервые. 
ДАРЬЯ РОСТОВА
d.rostova@vm.ru

Театры активно поддерживают 
участников СВО

В понедельник вечером со-
стоялось заседание Дирек-
торской ложи театров Мо-
сквы. На повестке дня были 
обозначены несколько глав-
ных тем — подготовка 
к 80-летию Победы, под-
держка участников СВО 
и старт новой системы про-
даж билетов на спектакли 
по паспортным данным.

В этом году центральной те-
мой для столичных сцен стал 
юбилей Великой Победы. 
— Столичные театры предста-
вят интересную программу, 
связанную в героями прошло-
го и теми, кто продолжает их 
дело в наши дни, — подчер-
кнул председатель Попечи-
тельского совета ложи Степан 
Орлов. — Летом мы планиру-
ем фестивали, выступления 
трупп на открытых площад-
ках. Кроме того, продолжает-

ся всероссийский конкурс «Те-
атры Победы», а жюри под ру-
ководством артиста Андрея 
Соколова начнет работу 
в марте.
К масштабному событию го-
товятся заранее, и некоторые 
премьеры запланированы 
в ближайшее время, однако 
большинство из них выйдет 
ближе к знаменательной дате.
— Заслуженный артист РФ 
Игорь Миркубанов готовит 
спектакль «А зори здесь ти-
хие» по повести Бориса Васи-
льева, — рассказал президент 
«Ленкома Марка Захарова», 
глава Директорской ложи 
Марк Варшавер. — Он задей-
ствовал в работе всю моло-
дежь нашей труппы.
Театр активно поддерживает 
участников СВО — президент 
«Ленкома» отметил, что за три 
года артисты уже тринадцать 
раз выступали в Центральном 

военно-клиническом госпи-
тале имени Вишневского пе-
ред ранеными бойцами. 
Острой темой дискуссий стал 
старт пилотного проекта пра-
вительства Москвы. С 15 мар-
та билеты можно приобрести 
только по паспорту. Как отме-
тили участники заседания, 
нововведение создает трудно-
сти для корпоративных поку-
пателей и тех, кто приобретал 
билеты в подарок.
— Мы учитываем полученные 
данные и мнение зрителей, — 
подчеркнул Марк Варша-
вер. — Скоро состоится засе-
дание с руководителем Депар-
тамента культуры Андреем 
Фурсиным, где мы обсудим 
сложившуюся ситуацию 
и сложности, с которыми 
столкнулись столичные (но не 
федеральные) театры. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

19 февраля. Премьера спектакля «Радио-Паша», посвященного СВО, в Театре имени Вахтангова 
(слева направо): автор книги «Я трогаю войну руками. Радио-Паша» Ирина Бугрышева, прототип 
главного героя книги, военнослужащий Павел Лазарев, режиссер Людмила Манонина-Петрович 
и актер Георгий Бугрышев 
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Очень любопытно… А скажите, почему уже 
столько лет прошло после смерти Сталина, а его 
имя до сих пор — своеобразный водораздел 
для нашего общества? 
Ну, мы и по поводу Ивана Грозного не можем 
договориться, равно как и по поводу более мел-
ких руководителей — Берии или Абакумова. Но 
понимаете, в чем дело: люди устают от сложно-
стей и противоречий жизни. Они хотят, чтобы 
им все просто объяснили и направили их, куда 
нужно. Одни готовы как-то самостоятельно ре-
шать свою судьбу, другие предпочитают, чтобы 
кто-то решал ее за них, пусть с издержками. 
А есть вопросы, на которые у отдельно взятых 
людей нет и не может быть ответа. Вот бешеная 
коррупция. Как решить эту проблему? А ведь 
люди постоянно сталкиваются с ее проявлени-
ями. И так появляется надежда: а вот придет 
Иосиф Виссарионович и ка-а-ак рубанет! Хотя 
на самом деле сваливать на государство реше-
ние всех проблем все же нельзя. 
Мы избалованы и инфантильны… Еще безответ-
ственны, наверное. 
Да. И хотим, чтобы кто-то разруливал наши 
проблемы. Как хорошо: пришел Сталин, ну или 
Путин, все порешал, а мы сидим в стороне и жу-
ем пиццу. Но, как говорят грузины, «это вам не 
лобио кушать». Тяга к жесткой руке объясняет-
ся как желанием порядка, так и, увы, тем, что 
люди не хотят сами напрягаться.
Хотела спросить вас о патриотизме… На данном 
историческом этапе для его развития есть, ка-
жется, все условия. Но уже сейчас видно, что 
есть настоящие патриоты, а есть патриоты иные. 
Так было всегда. Есть патриоты, а есть люди, ко-
торые приспосабливаются к тем ветрам, кото-
рые дуют, мимикрирующие под патриотов 
только потому, что это выгодно. Я прекрасно 
понимаю, о чем вы спрашиваете… Да, я, писа-
тель, могу пару раз съездить за ленточку, бы-
стро написать роман на актуальную тему, а за-
тем претендовать на премию… Есть целая ко-
горта таких людей, но что их обсуждать? Так 
устроен мир. Главное, чтобы понимали, кто 
патриот, а кто примазавшийся, те, кто обличен 
властью. Но, увы, так бывает далеко не всегда, 
и частенько поощряют псевдопатриотов. 
Возможно, они более активны? 
Конечно. Сегодня такой «патриот» дует в одну 
дуду, а завтра — в другую. Да все у Толстого еще 
описано. Пока Болконский Безухову объяснял, 
что такое патриотизм, другие кинулись бежать. 
Вы знаете, я уже не раз думала: возможно, пози-
ция «отъезжанта» честнее, чем позиция затаив-
шегося «ждуна»? 
Эти последние еще и у кормушки первыми ока-
жутся, уверяю вас. Но что мы можем с этим сде-
лать? Классифицировать их как-то? Если толь-
ко биографии смотреть внимательнее… А во-
обще есть разные люди, разные тенденции 
и разные философские системы. Вопрос в том, 
соответствуют ли они потребностям народа. 
Например, нам долгие годы пытались нахлобу-
чить ту систему ценностей, которая нам чужда 
по определению. Вы понимаете, что я имею 
в виду — тут все эти гендеры и так далее. Но 
были ведь те, кто радостно все это насаждал. 
В 90-х я страшно интересовался вопросами де-
мографии и даже защитил работу «Демографи-
ческая проблема в печати». И еще тогда, начав 

К
ниги Александра Лапи-
на современны, но на-
писаны в классической 
манере, ярким языком 
и жанрово более всего 
соответствуют поня-
тию «сага». Сквозные 
герои, наблюдать за со-
бытиями в жизни кото-

рых — захватывающее занятие, возвращение 
к персонажам, которые казались потерянны-
ми, жизненные сюжеты — такова проза Лапи-
на. А «русский вопрос» он заострил в прозе 
больше, чем кто бы то ни было из его коллег. 
Александр Алексеевич, вы — бывший журна-
лист, то есть привыкли к оперативности. Писа-
тель же, как правило, редко пишет «по свежим 
следам». Но ваше творчество — сплошь «опера-
тивная литература». Как это получается и почему 
вы так много внимания уделяете всему русскому? 
Когда-то давно, уйдя из «Комсомолки» и начав 
заниматься издательским бизнесом, я сильно 
заинтересовался русским вопросом по одной 
простой причине: я большую часть своей жиз-
ни прожил в национальных республиках. Ро-
дился в Кабардино-Балкарии, а потом двадцать 
два года прожил в Казахстане, где и стал журна-
листом. Переехав же в коренную Россию, я по-
пытался определить, что такое русский чело-
век. Есть ли, например, разница между русски-
ми, которые живут за границей и на террито-
рии России, или нет? Это было вызвано тем, что 
я сам, познакомившись с казахскими национа-
листами, русским стал очень быстро. Точнее 
так: они быстро становились казахами, а я — из 
советского человека перестраивался в русско-
го. По крайней мере для себя я установил, что 
русские в тот момент не ощущали себя нацией 
или народом. Это были какие-то постсоветские 
люди. Чтобы стать русскими, им требовалось 
время. И я попытался как-то обозначить для 
них этот переход, дав определение русского. 
Это было в начале 90-х. Развал страны еще толь-
ко начинался. Кстати, я мог бы остаться в Ка-
захстане, столько лет там прожил, но решил, 
что надо ехать в Россию. Было время определе-
ния. Я определился сразу, что я — тут. Как гово-
рили в Казахстане — «на стороне Кремля». 
Это было время тектонических перемен… 
Да не то слово… И вот, приехав в Россию, я на-
чал выискивать формулу: а кто же такой рус-
ский человек? Для себя я определил: русский — 
тот, кто считает себя русским. Кто воспитан 
в русской культуре и языке, любит Россию и ра-
ботает для нее. Позже я добавил к этому еще 
один пункт: русский — это православный, в той 
или иной степени, но все же. Если соблюдены 
эти условия, то человек, по-видимому, может 
называть себя русским — не по крови, а по духу. 
Это важно: в русском народе столько намешано 
крови! У меня отец, например, был из Архан-
гельска, а мама — кубанская казачка, а казаки 
кубанские пошли из казаков запорожских… 
И это у многих так, иди, ищи корни… 
И не найдешь. И для меня главным стало вот 
что: если человек считает себя русским, то он — 
русский. Не считает — значит, ему это и не нуж-

но. Определив это для себя, я в газетах, что из-
давал, открыл рубрику, а на телевидении про-
грамму «Русский вопрос». Меня спрашивали: 
а что, такой вопрос — есть? А я понимал, что 
для тех людей, которые не определились до кон-
ца, заострение этой темы важно. И хотел рас-
сказать этим постсоветским людям, что у них 
есть своя история и культура. И они постепенно 
доходили до своего самоопределения. 
За границей русскими когда-то называли 
всех подряд: татар, бурят, грузин. Приехали 
из СССР — все, русские. У нас дома, например, 
разговоры о чьей-то национальности вести 
считалось неприличным. По-вашему, кстати, по-
нятие «советский человек» — оно особое, от-
дельное? 
Такого человека не было никогда. Для меня это 
было очевидно. Люди просто мимикрировали, 
на самом деле оставаясь татарами или казаха-
ми. Вы говорите, вас воспитывали в духе интер-
национализма... 
Ну да, и книжка «15 сестер» у меня была. 
Где сестры — республики… 
Но в момент перестройки вся эта неправда вы-
шла на поверхность. Вся эта безоблачная друж-
ба была большой иллюзией, которая распалась 
вместе с СССР. Наверное, кто-то ностальгирует 
по этой иллюзии, но я — нет. При этом замечу, 
что у меня много друзей и среди кабардинцев, 
и среди балкарцев, и среди казахов. 
Что же касается оперативности написания, 
о которой вы спрашивали, то тут так. Я понял, 
что если не написать о том, что мы переживаем, 
все это просто канет в Лету. И убеждаюсь в сво-
ей правоте: недавно начался уже 25-й год ново-
го тысячелетия, но я пока не вижу современных 
писателей, которые всерьез прошлись бы по 
этой теме — распад великой страны и смена 
общественного строя. Когда была презентация 

Недавно в столице прошла презентация книги Александра Лапина «Копье Пересвета». Это произведение завершило цикл «Руссиада», двенадцать книг которого 
посвящены сорока последним годам жизни в современной России. С прозаиком, социальным философом и литератором-аналитиком Александром Лапиным в студии 

сетевого вещания «Вечерней Москвы» мы поговорили о том, что такое русский путь и почему Россия вряд ли сможет существовать без сильной власти. 

Писатель Александр Лапин полагает, что поиск виноватых — не тот путь, что нам нужен 

Легко ли быть русским

ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
Обозреватель 

■  Я люблю (сборник рассказов и новелл, 
2002)

■ Русский вопрос (публицистика, 2007) 
■ Русский ответ (публицистика, 2009) 
■ Русский крест (роман, 2010)
■ Утерянный рай (роман, 2013)
■ Непуганое поколение (роман, 2013) 
■ Крымский мост (роман, 2019)
■ Книга живых (трилогия, 2021)
■  Страсть и бомба Лаврентия Берии

(роман, 2022)
■ Копье Пересвета (роман, 2024)

ТОП-10

Империи требуется 
только сильная 
и жесткая власть, 
демократия подходит 
для небольших 
образований 

Александр Алексеевич Лапин родился 
14 мая 1952 в станице Прохладная Кабар-
дино-Балкарской АССР. После службы 
в Советской армии (1970–1972) работал 
строителем-монтажником на Алма-Атин-
ском домостроительном комбинате.
В 1973 году поступил и в 1978-м с отличи-
ем окончил факультет журналистики Ка-
захского государственного университета. 
Работал в журнале «Автомобильный 
транспорт Казахстана», где прошел путь 
от корреспондента до главного редакто-
ра этого издания. В 1986 году пришел 
в «Комсомольскую правду» собкором 
по Казахстану, стал заместителем генди-
ректора газеты. В 2000 году переехал 
в Воронеж, создал собственный газетный 
бизнес — Издательский дом «ЕВРАЗИЯ-
ПРЕСС — XXI ВЕК» (20 изданий, типогра-
фии, сеть распространения). Член Союза 
писателей России. 

Досье

Сетевое 
вещание 

«ВМ»

моего «Копья Пересвета», я говорил, что мы 
пережили такие потрясения, которые выпада-
ют раз в две тысячи лет. 2000 лет тому назад раз-
рушалась Римская империя, происходила сме-
на общественного строя, а мы пережили то же 
самое: распад великой империи, которая 
управляла половиной мира, в итоге сменился 
общественный строй и произошло по сути вто-
рое Крещение — так я это называю. 
Но Римская империя распадалась несколько 
дольше… У нас все рухнуло, как замок из песка. 
А потому что это было неестественное образо-
вание, СССР. Почему, например, никто не вы-
шел ее защищать, эту империю? Потому что для 
русских это было ярмо, которое мы тянули, ра-
зоряя собственную страну.
Вы имеете в виду доминирование Российской 
Федерации над другими республиками? 
Конечно. Российская Федерация питала свои-
ми соками всю систему — и Советский Союз, 
и всех его сателлитов. Но для меня все это уже 
такое далекое прошлое, что углубляться в него 
я не вижу смысла. Кто-то может считать, что это 
была великая трагедия, ведь как много россиян 
осталось за пределами границ России. А другие 
считают распад великим благом, потому что 
страну нашу перестали доить. 
Кормили, поили, привечали. Но почему же мы по-
том начали вызывать такую нелюбовь. Это по сути 
риторический вопрос, во мне говорит обида... 
Я бы сказал не нелюбовь, а неуважение в боль-
шей степени. Никто не уважает слабаков. И тот, 
кто ведется на любые провокации, уважения не 
вызывает. Посмотрите на то, что происходит 
в Европе. Мигранты бьют европейцев, ведут се-
бя разнузданно, насилуют женщин. Они почув-
ствовали слабину и ощущают себя хозяевами. 
Но европейцы сами хотели «толерантности»! 
Хотели. Но она сродни той советской системе 
воспитания, что существовала в Советском Со-
юзе, о чем мы уже вкратце говорили. Вы сказа-
ли, что у вас дома о национальности рассуждать 
считалось неприличным. Но те, о ком вы не хо-
тели говорить, спокойно называли русских сви-
ньями, и для них это было в порядке вещей. Ува-
жают, повторюсь, сильных. Это как в семье. 
Упустил что-то — и дети сели на голову. 

Вы полагаете, людям нужны толь-
ко сильная рука или даже кулак? 
У меня к этому отношение непро-
стое, но попробую объяснить. 
Я по воспитанию своему и вну-
треннему складу всегда верил, 
что Россия может быть страной 
демократической. Да она и про-
ходила несколько кругов по пути 
к демократии, да только каждый 
раз спотыкалась и возвращалась 

к своему изначальному состоянию... Мне каза-
лось каждый раз, что вот чуть-чуть еще, капель-
ку, — и все получится! Но чуда не происходило. 
И на склоне лет я начал понимать, что мы — 
империя. А империя никаким образом не мо-
жет управляться демократически, ей нужна 
только сильная и достаточно жесткая цен-
тральная власть. Почему жесткая? Потому что 
входящие в нее народы находятся на разных 
стадиях развития: есть те, кто живет фактиче-
ски при родовом строе, а есть — как в Мо-
скве — живущие в высокоразвитом, но раздро-

бленном обществе, в котором все люди, как 
молекулы, существуют отдельно. И чтобы 
управлять столь различным по составу обще-
ственным пространством, нужна именно жест-
кая власть. Для культурного человека, возмож-
но, жесткие проявления и не нужны, но в госу-
дарстве не может быть разных законов для 
всех. Если же мы хотим демократии, то для 
этого придется замкнуться в отдельные ма-
ленькие государства. Например, одно будет 
существовать на территории Москвы и Мо-
сковской области, и тут будут свои законы. 
А в Сибири — другие. 
Но это невозможно, если только не вести речи 
о полном распаде государства. 
Конечно, невозможно. И есть еще несколько 
важных моментов. Например, такой: наше го-
сударство было создано по ленинским принци-
пам, и поэтому у нас существует море неболь-
ших автономных образований, каждое из кото-
рых претендует на самостоятельность и само-
деятельность. Стоит центральной власти чуть 
ослабеть, как появляются мелкие вожди, кото-
рые жаждут своим народом управлять. И что? 
Выбор невелик: мы должны либо подавлять это, 
либо соглашаться с распадом страны. Но я, как 
представитель государствообразующего наро-
да, с этим не согласен. Я один распад страны 
уже пережил и прочувствовал, с меня достаточ-
но. Поэтому я и поддерживаю жесткую цен-
тральную власть. 
Есть еще и третья причина. Размеры нашей 
страны огромны, на ее территории находятся 
гигантские богатства, и всегда находятся жела-
ющие откусить от них кусочек. А чтобы кусочек 
этот откусить было нельзя, надо иметь боль-
шую силовую составляющую, чего в маленькой 
стране быть не может. То есть, если мы выбира-
ем жизнь в большой стране, нам нужна сильная 
центральная власть. Если хотим жить по демо-
кратическим принципам — будем жить в ма-
ленькой общине или коммуне. 

говорить о русском вопросе, я понимал, что мы 
начали вымирать и нам остро нужны нацио-
нальные программы и так далее. Но однажды 
мне из прокуратуры прислали мягкое преду-
преждение: что-то часто вы употребляете слово 
«русский», надо бы писать и говорить «россия-
нин». Тогда органы власти были настроены на 
подавление русского национального чувства. 
И многие пострадали от того, что все русские 
движения выкорчевывались. Я говорил: мы 
триста лет были под монголо-татарским игом 
и тридцать — под либеральным. Но татары хоть 
в духовную жизнь по крайней мере на первом 
этапе ига не лезли: забирали дань и сваливали 
в Орду. А тут внедрялись, да как… А мы еще эти 
внедрения и принимали всей душой. 
Меня очень печалило наступление ювеналов 
и те удары, которые были нанесены по нашей 
традиционной системе воспитания. Не хочу ска-
зать, что детей надо ставить на горох, но… А тут 
все посыпалось, замечания ребенку не сделай, 
отберут дитя, появились разные «яжематери» — 
это которые «я же мать, я лучше знаю», из шко-
лы воспитание ушло… 
Мы констатируем сейчас общее состояние: мы 
только-только очнулись и пытаемся понять, ку-
да идти. Так-то тридцать лет не заморачивались. 
Все так. И можно сделать совсем жесткий вывод. 
Вот говорят немало о релокантах. Но, на мой 
взгляд, мы сами виноваты в том, что эта пробле-
ма существует. Мы их тридцать лет воспитыва-
ли. Я тут общался с ребятами из двух разных кол-
леджей Липецка. Из ста человек никто не знает, 
кто такой Берия. Наше поколение Ленина тоже 
не застало, но знает, кто это! Огромный культур-
ный разрыв между нами... На СВО сейчас пошли 
добровольцами в основном люди, прошедшие 
90-е, не молодежь. А почему? Да потому! И надо 
честно признать — наша в этом вина. Но мы лю-
бим всех обвинять в своих бедах, кроме себя. 
А это напрасно. Стоит быть честнее. 
Александр Алексеевич, а учитывая все вышеска-
занное, не слишком ли сложны ваши книги для 
современной аудитории? 
У меня и правда такое сомнение есть. Иногда, 
когда я вижу, что показывают по телевизору, ду-
маю — наверное, я уже к могиканам отно-
шусь… Герои моих книг — нормальные люди. 
Но кто будет о них читать, правда? Вот герой не-
скольких выпусков программы — муж восьми 
жен, родивших ему 26 детей. И все смотрят. Зна-
чит, интересно? Когда я начинал писать, тираж 
средний у книги был 10 000. Сейчас — две. Но 
я точно пишу не хуже, чем тогда. Но издатель по-
нимает, что такую литературу не раскупят: он-
то знает о спросе все! А я еще стараюсь как-то 
адаптироваться под аудиторию… Хотя, знаете, 
не хочется наезжать на людей. Разные есть вре-
мена. Когда я был молодым, то говорил, что на-
ши дети будут умнее, красивее и счастливее нас. 
Увы, так не вышло. Просто есть времена одича-
ния, а есть времена возвышения духа. Так было 
и раньше. Например, сначала была Римская им-
перия с ее высочайшей культурой, потом мрач-
ное Средневековье с варварами, исключитель-
но церковной литературой и сжиганием ведьм 
на кострах, но после него наступил Ренессанс, 
и культура вновь начала поднимать голову. Мы 
сейчас находимся на грани полного одичания… 
В теорию о том, что надо достичь дна, затем 
от него оттолкнуться и всплыть, не верите? 
Не особо. Речь ведь идет не о том, что мы вот-
вот начнем бегать с топором. Я говорю про оди-
чание умственно-нравственное. Человек рас-
тет через табу: вырастает из маленького живот-
ного, насколько сможет. А если табу разрушает-
ся — не растет.
Табу? Многие современные теории воспитания 
гласят, что ребенку можно все. 
Это западные теории. А между нами и западни-
ками — две большие разницы. На Западе Вели-
кая Французская революция, а за ней и масоны 
исходили из лозунга, что свобода личности — 
высшее достижение и проявление человече-
ства. Эта тенденция из века в век повторялась, 
а сегодня она пришла к окончательному итогу: 
свобода личности ставится ныне выше морали, 
выше нравственности. 
Культу индивидуализма... 
Верно. Мы всегда считали, что общество выше 
индивидуума. Но Брейвик убил 77 человек, ра-
нил еще полторы сотни и довольный живет 
в трехместной камере, отлично питается, полу-
чает какое-то образование, не кается. То есть 
права личности — пусть это хоть убийца, хоть 
извращенец — ценятся на Западе выше всего 
остального. И это окончательная точка разви-
тия этого постулата и та борозда, которая нас 
так жестко с Западом разделяет.
Но надежда-то есть — на свет?! 
Она есть всегда. 

5 февраля. Писатель Александр Лапин в редакции газеты «Вечерняя Москва». ФОТО: ВЛАДИМИР БАРАНОВ 
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Сегодня точку в номере ставит пара молодоженов, решивших скрепить свои отношения узами брака на катке. Мария Крук и Ярослав Вуколов выбрали пло-
щадкой для торжественной свадебной церемонии самый большой каток сезона, расположенный на ВДНХ. Молодые люди уверенно стоят на коньках и не 
скрывают своей любви — друг к другу, ко льду, к главной выставке страны, где и родилась их семья. Регистрация брака на катке прошла в солнечный зимний 
день в красивую дату 25.02.2025. Молодожены пообещали запомнить этот яркий на события в их жизни февраль, обменявшись кольцами и взаимными 
клятвами любить друг друга и в горе, и в радости. Москвичи, кстати, уже привыкли к тому, что свадьбу в столице можно сыграть в самых необычных местах: 
на катках, в интерьерах старинных особняков и современных небоскребов, в планетарии, на стадионах, в парках. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Точка

Каждый второй мужчина в России против выхода на пенсию на пять лет позже жен-
щин. Таким результатом опроса поделились специалисты сервиса по поиску работы. 
Женщины поддерживают такую точку зрения реже: лишь 22 процента из них считают 
поздний выход на пенсию для мужчин дискриминацией по половому признаку.

Вопрос дня
Половина мужчин 
не хотят уходить 
на пенсию позже 
женщин. И как вам?

АЛЕКСЕЙ РОЩИН
СОЦИАЛЬНЫЙ ПСИХОЛОГ

В нашем обществе появилась 
новая тенденция — мужчины 
яростно борются за равные 
права с женщинами. Они ви-
дят какие-то признаки своего 
ущемления. Например, что 
мужчина должен уходить на 
пенсию на 65-м году жизни, 
а женщина в 60. Соответ-
ственно, они требует уравне-
ния в правах. Но не совсем по-
нятно: они хотят, чтобы дамы 
уходили на пенсию раньше 
или позже них. Скорее всего, 
мужчины хотят жить так же 
легко, как они думают, что 
живут женщины. Однако впо-
следствии они могут стол-
кнуться совсем с другой ре-
альностью, а ситуация ока-
жется вовсе не такой, какой 
они ее себе представляли. Ве-
роятно, мужчины таким обра-
зом просто выпускают пар, 
а значит, ничего особенного 
они не хотят.

ВИКТОРИЯ ЛИЧАГИНА
БИОЛОГ

Почему же женщины уходят 
раньше на пенсию? Дело 
в том, что изначально приро-
дой больше силы было за-
ложено именно в мужской 
организм: для добычи пищи 

и защиты жилища и детей. 
У представительниц прекрас-
ного пола по-другому устрое-
на природа: они рожают, что 
изнашивает организм, они 
кормят молоком, из-за чего 
вымывается кальций из орга-
низма. С возрастом у многих 
женщин из-за этого истонча-
ются кости и появляются дру-
гие проблемы со здоровьем. 
Во-вторых, всегда в природе, 
за редким исключением, вос-
питанием детей занимается 
мама. Женщина в семье всег-
да на себе несет большую от-
ветственность. В-третьих, 
у женщин при климаксе начи-
нается очень сильная пере-
стройка организма. В отли-
чие от них, у мужчин в плане 
гормональной системы таких 
глобальных перестроек нет. 
К тому же на женщинах лежит 
и большая нагрузка вне рабо-
ты: после официальной рабо-
чей смены им нужно ухажи-
вать за домом. Мужчины мо-
гут жаловаться, но фраза про 
«сильный пол» у нас же нику-
да не делась.

ЗУЛИЯ ЛОИКОВА
HRЭКСПЕРТ

Частично согласна с утвержде-
нием. Но не могу сказать, что 
именно каждый второй муж-
чина против выхода на пенсию 
на пять лет позже женщины. 
Представители сильной части 
нашего населения считают, 
что они и так очень много ра-
ботают. Вот тогда-то и был 
сдвинут пенсионный возраст. 

Подготовили АГАФИЯ БЕЛЯКОВА, 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

А ведь он довольно сильно вли-
яет на решение человека вый-
ти на пенсию, потому что 
у многих уже просто здоровье 
не позволяет полноценно ра-
ботать. Также желание по-
раньше выйти на пенсию мо-
жет быть связано и с плохими 
условиями труда, высокой ра-
бочей нагрузкой, ритмом жиз-
ни, а еще со стрессом. Поэтому 
многие хотят уже ближе 
к предпенсионному возрасту 
иметь больше времени на себя 
и на свое здоровье.

КИРИЛЛ КОНСТАНТИНОВ 
ЮРИСТ ПО ТРУДОВОМУ ПРАВУ

То, что мужчины выходят на 
пенсию позже женщин, стало 
устойчивой тенденцией, ко-
торая уходит корнями в исто-
рию. Так сложилось, что в ос-
новном представительницы 
прекрасного пола занимают-
ся семейным бытом, растят 
детей и так далее. Как раз 
с учетом этих вещей им и пре-
доставили дополнительные 
льготы. В том числе ранний 
выход на пенсию. А мужчины, 
по большому счету, строят 
свою карьеру, зарабатывая 
деньги на семейные нужды. 
Хотя сейчас есть большое ко-
личество случаев, когда 
именно супруг уходит в от-
пуск по уходу за ребенком. 
Однако, как правило, все-
таки это прерогатива жен-
щин. А уходить в декрет имен-
но дамам стало уже устояв-
шейся традицией в нашей 
стране. В общем и целом нуж-
но добавить, что дискуссии на 
этот счет ведутся уже долгие 
годы, и точного ответа на этот 
вопрос нет. Хотя, если судить 
только по гендерному при-
знаку, тот факт, что мужчины 
выходят на пенсию позже 
женщин, конечно же, может 
быть не очень правильным. 

Уметь делать 
комплименты

Всемирный день комплимента отме-
чается 1 марта. От комплимента вы-
растают крылья, он способен улуч-
шить настроение, придать блеска гла-
зам, повысить самооценку… Что 
ж, комплименты вещь хорошая, но 
требуют умений. Во-первых, компли-
менты, как и подарки, надо уметь при-
нимать. Бывает, что скажут нам, как, 
например, отлично выглядишь. А мы 

такие в ответ: «Ой да что вы, я как раз плохо выгляжу…» 
И начинаешь аргументировать — почему и как. И еще 
комплименты надо уметь делать. Чтобы тонко, к месту, 
чтобы не было похоже на грубую лесть. И чтобы компли-
мент не стал «оскорблементом»: «Выглядишь хорошо для 
своего возраста» (а для чьего возраста плохо?). Такие ком-
плименты называются еще двусмысленными. В них есть 
элемент или превосходства, или осуждения, или зависти. 
Деловой этикет предполагает 
ровную реакцию на «оскорбле-
менты». Скажите спокойно и без 
эмоций «спасибо», и ядовитая 
стрела ударится о броню равно-
душия. Можно добавить бле-
ска — ответить с легкой ирони-
ей, перевести тему беседы. Глав-
ное — не надо оправдываться 
и объяснять, почему все же вы 
недостаточно хороши. Непра-
вильным считается обидеться 
и замкнуться или начать гово-
рить нелицеприятное в ответ. 
Получится, что ты кормишь си-
туацию негативными эмоция-
ми. И если человек все же сказал 
тебе неприятную вещь со злым 
умыслом (а как правило, так 
и бывает), то получается, он до-
бился своей цели: вывел из себя, 
доставил огорчение. Особенно 
в оскорблементах преуспевают 
представительницы прекрасной половины. О, это просто 
виртуозы завуалированно сказать гадость. Но ведь быва-
ет, что не со злого умысла человек говорит неудачные 
комплименты. Просто есть такие люди — все говорят не-
впопад и как-то коряво. И порой действительно не хотят 
обидеть. У меня была когда-то давно коллега, немолодая 
женщина Александра Викторовна. О, это был виртуоз 
антикомплимента! Не было человека в коллективе, кото-
рый не получил бы от нее просто россыпь «диагнозов», 
преподнесенных как изысканнейшие комплименты. Про 
здоровье, красоту, умственные и деловые качества, про 
наших детей, про тексты, — обо всем говорила простая 
секретарь редакции Александра Викторовна будто и хо-
рошо, но с подтекстом. Вот яркий пример: ко мне в редак-
цию пришла сестра, мы куда-то после работы собирались 
вместе пойти. И Александра Викторовна охнула: «Симпа-
тичные вы, сестренки, и похожи между собой. Но ой, ка-
кая же Юля бледная! Еще бледнее, чем Катя». Мы сначала 
обижались, потом стали просто смеяться над ней. И тогда 
обижаться пришел черед Александре Викторовне. Она, 
в общем-то, женщина была добрая и сострадательная.

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

СОЦСЕТИ

Читайте нас 
в

Самобытное искусство 
крестьянского быта

В музее-заповеднике «Коло-
менское» открылась выстав-
ка «Красота крестьянского 
быта». 

Как правило, флигель «Усадь-
бы коломенского крестьяни-
на» используется музейщика-
ми для камерных выставок, 
подчеркивающих те или иные 
аспекты крестьянской жизни. 
В этот раз куратор Ольга Воро-
бьева предложила сфокусиро-
ваться на ежедневной эстети-
ке. Несмотря на сложные ус-
ловия жизни, крестьяне ста-
рались замечать прекрасное 
вокруг и раскрашивать свою 
жизнь, насколько это было 
возможно. Так, в экспозиции 
можно увидеть красивые ко-
ваные светцы, украшавшие 
горницу, расписные сундуч-
ки, резные прялки. На полках 
рядом с печкой — миски с ор-
наментами. Здесь же висели 
расшитые полотенца с поже-
ланиями здоровья и богат-
ства. Зажиточные крестьяне 
украшали печи расписными 
изразцами с изображениями 
фруктов, колосьев и листьев. 
Природный орнамент — глав-
ная тема крестьянского твор-
чества. Именно природную 
красоту они ежедневно на-
блюдали вокруг себя. Когда 
выходили в поле, чтобы от-

праздновать начало посев-
ной, крестьяне села Коломен-
ское надевали нарядные бе-
лые фартуки, а для посадки 
капусты брали в руки специ-
альные колы с точеной руч-
кой, украшенные токарной 
резьбой. 
— Конечно, большую часть 
года крестьяне работали на 
земле, и времени на украше-
ние дома у них не было, — по-
ясняет Ольга Воробьева, кура-
тор выставки. — Но наступала 

зима, и вчерашние работники 
превращались в художников. 
Вечерами девушки собира-
лись в горнице за сплетнями 
и рукоделием, а мужчины со-
ревновались в резьбе налич-
ников, лепке глиняных горш-
ков и росписи прялок.
Самые красивые горшки 
и прялки дарили женам и до-
черям на праздники. Некото-
рые предметы сохранили 
имена мастеров, чтобы ветре-
ные девицы не забывали ав-
торов. Так, представленный 
на выставке рубель (деревян-
ная доска с вырубленными по-
перечными желобками для 
катания и глажки белья. — 
«ВМ»), украшенный резьбой, 
имеет надпись на торце: «Ма-
стирЪ НикифорЪ». Другой 
предмет — резной ковшик — 
изготовил мастер-резчик Ни-
колай Константинов. Глиня-
ные игрушки вылепил Тимо-
фей Зоткин. Всеми этими по-
дарками девушки хвастались 
друг перед другом, собираясь 
на традиционных посидел-
ках. Впрочем, оценить искус-
ную резьбу и роспись, создан-
ную руками крестьян XIX ве-
ка, сегодня может каждый. 
Выставка работает до 25 ян-
варя следующего года. 
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
v.fi latova@vm.ru

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

Работа и образование

КоллекционированиеНедвижимость

Юридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и MO. Т. (495) 773-46-35
● Сниму жилье. Т. (965) 159-17-42

● Заработок. Т. (901) 720-95-77
● Доходно. Т. (916) 461-85-26

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42

Крестьянская одежда 
имела насыщенный де-
кор, который являлся обе-
регом и нес информацию. 
По узорам можно было уз-
нать статус человека, 
из какой он местности. 
Вышивка на рубахе защи-
щали человека от злых 
сил. Каждая фигура имела 
свое значение. Круг — 
«солнце», символ жизни; 
крест — знак Творца; ква-
драт — материальные 
ценности. Геометриче-
ский орнамент использо-
вался в деревянной резь-
бе, вышивке и росписи. 

КСТАТИ

Куратор выставки в музее-заповеднике «Коломенское» Ольга Воробьева у вышитых полотенец 
с пожеланиями здоровья. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Школьники изучат основы 
операционной системы
До 2 марта в рамках Всерос-
сийского образовательного 
проекта «Урок цифры» все 
желающие смогут пройти 
занятие от отечественной 
компании, которая разраба-
тывает системное и при-
кладное программное обе-
спечение (ПО). 

Благодаря уроку «Секреты опе-
рационных систем» школь-
ники изучат назначение, 
функции и основные компо-
ненты ОС. 
По словам директора Депар-
тамента образования компа-
нии-организатора Алексан-

дры Алешковой, занятие по-
строено так, чтобы заинтере-
совать все школьные классы.
— Нашим уроком будут 
успешно пользоваться и учи-
теля информатики, чтобы до-
ступно раскрыть своим уче-
никам все секреты операци-
онной системы, — говорит 
Александра.
К тому же школьники освоят 
и практику. Например, с по-
мощью интерактивного тре-
нажера ребята ознакомятся со 
структурой ОС. Занятия до-
ступны на сайте проекта.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru


